
Сделано США
Как готовилась и кем управлялась ракетная атака на жителей Севастополя

О тветственность за преднамерен-
ный удар по мирным жителям Се-

вастополя несёт Вашингтон, так как 
именно американские специалисты 
вводят все полётные задания в раке-
ты ATACMS, которые использовались 
во время атаки. Об этом 23 июня зая-
вили в Минобороны России. Случив-
шееся в очередной раз доказывает: 
именно страны Запада, а не Украи-
на ведут против России войну терро-
ристическими методами, полагают 
эксперты. Их действия вновь не наш-
ли осуждения в ООН, которая в оче-
редной раз отказалась признать ата-
ку на мирных жителей актом террора. 
Официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова назвала такую пози-
цию организации «признанием соб-
ственной ненужности». По последним 
данным, в результате удара по Сева-
стополю пострадали 151 человека, 
четверо, в том числе двое детей, по-
гибли.

При атаке ВСУ на Севастополь 
23 июня погибли четыре человека — 
двое взрослых и двое детей, сооб-
щил губернатор Михаил Развожа-
ев. Он добавил, что за медицинской 
помощью обратились 151 челове-
ка. Из них 82 госпитализированы — 
55 взрослых и 27 детей.

По словам губернатора, он лично 
объезжает больницы, где находятся 
пострадавшие.

— Практически сразу после атаки 
ВСУ на Севастополь позвонил прези-
дент Владимир Путин. Он выразил со-
болезнования семьям погибших и по-
ручил федеральным органам оказать 
всю необходимую помощь Севасто-
полю, — рассказал Михаил Развожа-
ев. — Направлен самолёт из Москвы. 
После получения первой помощи 
дети будут отправлены в лучшие мо-
сковские больницы.

Одной из погибших оказалась 
дочь заместителя мэра Магадана 
Олега Аверьянова, написал в своём 
Telegram-канале градона-
чальник Юрий Гришан.
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Дельная выплата
Арендодатели смогут получать профессиональный 
вычет по НДФЛ

Милана Гаджиева,  
Мария Строителева

Россияне, не зарегистрированные 
в качестве ИП, смогут получить 

профессиональный налоговый вы-
чет. Возмещение будет вестись по рас-
ходам на предпринимательскую дея-
тельность, следует из законопроекта 
Минфина. Как поясняют эксперты, 
речь идёт преимущественно о граж-
данах, зарабатывающих на сдаче 
квартир. Ранее Конституционный суд 
встал на сторону арендодателя, ко-
торая не смогла получить компенса-
цию за содержание жилья. Как много 
граждан затронут поправки и почему 
власти хотят стимулировать собствен-
ников декларировать доход — в мате-
риале «Известий».

Со следующего года власти хотят 
расширить круг лиц, имеющих пра-
во на профессиональный налоговый 
вычет. Речь идёт о гражданах, не за-
регистрированных в качестве инди-
видуального предпринимателя (ИП), 
но фактически осуществляющих 
предпринимательскую деятельность, 
сообщили «Известиям» в Минфине. 
Законопроект есть в распоряжении 
редакции.

Профессиональный вычет позво-
ляет уменьшить налогооблагаемую 
базу или вернуть часть уплаченных 

денег гражданам, которые занимают-
ся частной практикой или предпри-
нимательством. То есть при расчёте 
налога на доходы физлиц (НДФЛ) учи-
тываются расходы, связанные с полу-
чением прибыли. 

К примеру, у водителей это траты 
на бензин, у парикмахеров — на ин-
струменты, а у плотников — на покуп-
ку сырья, объяснила председатель 
комитета по совершенствованию ме-
ханизмов бизнеса в сфере права и на-
логообложения МРО «Деловой Рос-
сии» Наталья Демченко.

Например, кто-то закупает про-
дукты и продаёт их через рознич-
ные точки. Предположим, его доход — 
1 млн. При этом он потратил 600 тыс. 
на доставку, аренду и ре-
кламу. 

Бес паники 
Какую цель преследовали террористы  
в Махачкале и Дербенте

Елизавета Гриценко,  
Алёна Светунькова, Яна Штурма

В ечером в воскресенье, 23 июня, 
в Махачкале и Дербенте, крупней-

ших городах Дагестана, были соверше-
ны вооружённые нападения на право-
славные храмы, синагогу и пост ДПС. 
В результате терактов, по предвари-
тельным данным, погибли семь поли-
цейских, священник Русской Право-
славной Церкви и охранник, сообщили 
в Национальном антитеррористиче-
ском комитете. Число пострадавших 
превысило 30 человек. В республи-
ке введён режим контртеррористиче-
ской операции. Подробности — в ма-
териале «Известий».

Днём в воскресенье, 23 июня, неиз-
вестные открыли огонь по посту ДПС 
в Махачкале на улице Ермошкина. Как 
сообщили в МВД России по Республике 
Дагестан, в результате обстрела изна-
чально были ранены шесть сотрудни-
ков полиции, известно также о двоих 
погибших. Среди гражданского насе-
ления пострадавших нет.

В городе создан оперштаб, вла-
сти также объявили план «Перехват», 
в ходе которого удалось ликвидиро-
вать двух террористов. Также сообща-
ется о задержании ещё двух боевиков.

Позднее в Махачкале на улице Ор-
джоникидзе был подожжён патруль-

ный автомобиль ДПС. Согласно данным 
представителя МВД по Дагестану, бое-
столкновение продолжается на улице 
Магомедгаджиева. Очевидцы также со-
общают о выстрелах в райо-
не пляжа Махачкалы.
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Снаряд вне очереди
В ЕС планируют кратно нарастить 
выпуск вооружений

«Обязательно загадаю 
желание туда вернуться»
Выпускники из Мариуполя — о поездке  
на «Алые паруса» и планах на будущее
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«У нас чемоданов  
с наличными не было»

Лидер группы «Чайф» Владимир Шахрин — 
о решительном Васе, суровых уральских 
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Клиенты сориентированы
ВТБ раскрыл детали присоединения «Открытия»  
и крымского РНКБ

Мария Колобова

В ТБ назвал различия в моделях при-
соединения «Открытия» и крым-

ского РНКБ. В первом случае клиентов 
уже активно «перетягивают»: сейчас 
700 тыс. человек перешли в ВТБ, а все-
го планируется миграция 2,6 млн клиен-
тов. Во втором же случае перевод кре-
дитной организации под новый бренд 
планируется только после полной ин-
теграции в 2025 году, поскольку у РНКБ 
сильные позиции в Крыму. Такие под-
робности «Известиям» раскрыл первый 
зампред ВТБ Дмитрий Пьянов. Впрочем, 
новый игрок всё равно не догонит по ак-
тивам лидера рынка Сбер. Как сделка 
повлияет на банковский сектор и в чём 
минусы его консолидации — в матери-
але «Известий».

ВТБ завершит интеграцию «Откры-
тия» в январские праздники 2025-го, 
рассказал «Известиям» первый зам-
пред ВТБ Дмитрий Пьянов. По его сло-
вам, до конца года планируется мигра-
ция 2,6 млн клиентов. Сейчас в ВТБ уже 
перешли около 700 тыс. человек — для 
них открыли счета.

— Мы сейчас запустили кнопку, по-
зволяющую привязать свою карту «От-
крытия» к счёту ВТБ. Ожидаем, что 
благодаря этому инструменту темп 
миграции клиентов ускорится, — от-
метил Дмитрий Пьянов. — Во всех ор-

ганизациях, которые присоединяются 
(включая банк «Открытие»), мы пред-
варительно уменьшаем их клиентскую 
активность (то есть пользователи и но-
вые операции, которые они соверша-
ют, переводятся в ВТБ. — «Известия»).

Однако, по его словам, процесс ин-
теграции РНКБ станет иным. Он не бу-
дет предусматривать перевод бизнеса 
в ВТБ из-за нежелания негативно вли-
ять на выстроенную экосистему, уточ-
нил топ-менеджер. У РНКБ значитель-
ная доля бизнеса в Крыму — 70–80%. 
Поэтому в планах — максимально со-
хранить клиентскую базу.

ВТБ будет осторожно подходить 
к присоединению РНКБ, потому что 
в Крым выходят и банки-конкуренты. 
Отделения будут переименовываться, 
только когда произойдёт полная инте-
грация — то есть после 2025 года, ска-
зал Дмитрий Пьянов. «Известия» на-
правили запросы в «Открытие» и РНКБ.

Сейчас крымская кредитная орга-
низация уже объединила сети банко-
матов с ВТБ, сообщал в интервью «Из-
вестиям» на ПМЭФ-2024 председатель 
правления крымского РНКБ 
Михаил Якунин. 

В НОМЕРЕ 

« ПРАВИТЕЛЬ-
СТВО РАССЧИ-
ТЫВАЕТ НА 

ЭФФЕКТ МАСШТАБА: УВЕ-
ЛИЧЕНИЕ ЧИСЛА ЛИЦ, ПРИ-
ЗНАЮЩИХ СЕБЯ НАЛОГО-
ПЛАТЕЛЬЩИКАМИ

Сразу после удара, не дожидаясь медиков, люди бросились помогать пострадавшим

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 24.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,0455   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6981   ДИРХАМ ОАЭ 23,9509   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,2683   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2264   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1914   ДОЛЛАР США 87,9595   ЕВРО 94,2606   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5532 
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Успешные 
старты
Как прошли Игры БРИКС  
в Казани — Россия  
и Белоруссия с большим 
отрывом выиграли 
медальный зачёт

b

Пожар в синагоге Дербента. 
Здесь погибли полицейский и охранник
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Ереван-чай
Зачем Армении референдум о евроинтеграции

Екатерина Хамова

О бсуждение вопроса о референду-
ме по вступлению в ЕС в армянском 

парламенте скорее имеет декларативные 
цели, демонстрирующие выбор полити-
ческого руководства страны, а не её на-
селения. Кроме того, даже если подоб-
ный плебисцит и будет проведён, вряд 
ли получится добиться положительного 
исхода, считают эксперты. Тем не менее 
власти республики показывают, что гото-
вы к смене внешнеполитического векто-
ра, не предпринимая, правда, юридиче-
ски обязывающих шагов по ухудшению 
отношений с Россией. При этом в ОДКБ 
продолжают называть Ереван союзни-
ком, а Армения отрицает возможность 
разрыва отношений с ЕАЭС. Зачем Нико-
лу Пашиняну закрепление прозападно-
го курса и приведёт ли это к деградации 
диалога с РФ — в материале «Известий».

Армянский парламент 21 июня обсу-
дил вопрос о проведении референду-
ма о вступлении страны в ЕС. С такой 
инициативой выступила «Платформа 
демократических сил», в которую вхо-
дят представители партий «Республи-
ка», «Во имя республики», Христианско-
демократическая партия и Европейская 
партия Армении. Во время обсуждения 
лидер объединения «Во имя республи-
ки» Арман Бабаджанян вывесил на три-
буне флаг Евросоюза, заявив, что «наста-
ло время для решительных действий».

Несмотря на то что идея о подобной 
дискуссии исходит не от партии пре-
мьер-министра Армении Никола Паши-
няна «Гражданский договор», правящие 
элиты давно заигрывают с темой евро-
интеграции, а сами слушания по этому 
вопросу сочли «интересными».

— Я в подобных обсуждениях не уча-
ствовал, пусть представят предложение, 
партия «Гражданский договор» выра-
зит свою позицию. Но мы, наша страна, 
народ однозначно разделяют систему 
ценностей ЕС... Это достаточно инте-
ресное и востребованное предложе-
ние со стороны четырёх политических 
сил. Но мы [«Гражданский договор»] этот 
вопрос не обсуждали, — заявил ранее 

спикер парламента республики Ален 
Симонян.

По сути, подобные дискуссии, даже 
если они дойдут до реального референ-
дума, больше служат декларативным 
целям, нежели процессуальным. Про-
цедура включения в состав ЕС не пред-
полагает обязательного плебисцита 
по этому вопросу. А потому есть осно-
вания полагать, что власти допускают 
создание этого информационного сю-
жета в армянском обществе.

Фактически такие же — больше 
электоральные цели преследует дру-
гая страна на постсоветском про-
странстве — Молдавия, где 20 октября 
пройдёт подобный референдум, совме-
щённый с президентскими выборами. 
Однако случаи Молдавии и Армении 
разные. Если в Молдавии идея евроин-
теграции больше используется как спо-
соб привлечь на выборы сторонников 
Майи Санду, которая и ассоциируется 
с этим курсом её электората, то в Арме-
нии такие инициативы всё больше вы-
глядят как элемент торга Еревана с Мо-
сквой и даже Брюсселем.

Разница ещё и в том, что Молдавия 
уже получила статус кандидата в ЕС 
в 2022 году одновременно с Украиной 
и Грузией. В случае Еревана Европарла-
мент в марте 2024-го только принял нео-
бязательную к исполнению резолюцию 
с предложением рассмотреть возмож-
ность предоставления Армении стату-
са кандидата в ЕС. Других шагов или об-
надёживающих заявлений нет.

О том, что Армения готова стать кан-
дидатом на членство в ЕС, ещё в конце 
февраля 2024 года говорил председатель 
национального собрания Ален Симонян. 
До этого в середине февраля о начале 
работы над расширением сотрудниче-
ства между Ереваном и Брюсселем со-
общал глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель. А уже в мае премьер-
министр Армении Никол Пашинян зая-
вил, что его страна хотела бы стать пол-
ноценным членом Евросоюза в течение 
этого года.

Одним из осторожных шагов Арме-
нии в сторону от России и по направ-

A «Среди погибших есть дети, 
в том числе девятилетняя 

София — дочь заместителя мэра горо-
да Магадана Олега Аверьянова. Девоч-
ка находилась с родителями на отдыхе 
на пляже», — сообщил он.

Понедельник, 24 июня, будет объяв-
лен днём траура в Севастополе и на всём 
полуострове, сообщили власти. Отме-
няются все культурные, спортивные 
и другие массовые мероприятия, на те-
левидении и радио не будут выходить 
развлекательные программы.

�� НЕРАВНОДУШНАЯ ПОМОЩЬ

После случившегося пляж быстро оце-
пили, а находившиеся там отдыхающие 
оказывали помощь раненым, вместе 
с врачами эвакуировали их в машины 
скорой помощи. Медик Ирина Фроло-
ва, приехавшая в Севастополь на отдых 
с детьми, как только услышала о траге-
дии, побежала помогать пострадавшим.

— Как услышала ПВО, отправила де-
тей в номер. Увидела, что пожар и ране-
ные, пошла на пляж, потому что я медик 
и скорые ещё не успели приехать, а опе-
ративная помощь была нужна, — рас-
сказала она «Известиям». — Пока скорые 
не приехали, находившиеся на пля-
же вынесли раненых с песочной зоны 
на стоянку. В основном были осколоч-
ные ранения, женщине двойной оско-
лок попал в шею, были раненые мужчи-
ны, детей к тому моменту на стоянке уже 
не было.

Ещё один очевидец случившегося Да-
рья рассказала «Известиям», что в мо-
мент атаки была с семьёй на пляже, эва-
куироваться им помог спасатель — завёл 
их в безопасное подвальное помещение.

— Спасатель собирал и заводил туда 
людей со всего пляжа. Сам он был с окро-
вавленной головой, но очень переживал 
за всех, а особенно за тех, кто был с деть-
ми, — вспоминает она.

Первым взрывам люди не придали 
значения, однако, когда они продолжи-
лись, окружающие запаниковали, рас-
сказала «Известиям» очевидец событий 
Екатерина.

— Все побежали под деревянный на-
вес. Выходили с моря, кто успел — взяли 
вещи, — рассказала она. — Такого стра-
ха я ещё, наверное, в жизни не испыты-
вала. Лежали под этим навесом мужчи-
ны некоторые, говорили всем, что надо 
лежать, сгруппироваться. Когда уже всё 
утихло, мы решили собрать вещи и убе-
жать. Когда мы бежали, видели множе-
ство людей раненых, которым помогали.

По словам Екатерины, одни раненые 
кричали и просили о помощи, другие не-
равнодушные выносили на руках и ока-
зывали им медицинскую помощь.

Предоставили людям укрытие 
во время обстрела сотрудники распо-
ложенного рядом кафе.

Минздрав России направил в город 
бригаду специалистов Федерального 
центра медицины катастроф. Отправят-
ся на помощь пострадавшим и столич-
ные медики, заявил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

«Мои самые искренние соболезно-
вания родным и близким погибших. 
Мы скорбим вместе с вами. Направля-
ем московских врачей для оказания 
всей необходимой помощи», — написал 
он в своём Telegram-канале.

Губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьёв назвал удар по Севасто-
полю «терактом против мирных лю-
дей» и принёс соболезнования родным 
и близким погибших. Он также заявил, 
что подмосковные больницы готовы 
принять раненых и регион окажет по-
страдавшим всю необходимую помощь.

Следственный комитет возбудил уго-
ловное дело по статье «Теракт».

�� ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА УДАР 
НЕСЁТ ВАШИНГТОН

В Минобороны России уточнили: город 
атаковали пятью американскими опера-

тивно-тактическими ракетами ATACMS, 
снаряжёнными кассетными боевыми ча-
стями.

«В ходе отражения ракетной атаки де-
журными силами ПВО четыре амери-
канские ракеты ATACMS были перехва-
чены. Подрыв осколочной боевой части 
пятой американской ракеты в воздухе 
привёл к многочисленным жертвам 
среди мирных жителей Севастополя», — 
подчеркнули в ведомстве.

В Минобороны заявили, что оцени-
вают случившееся как преднамеренный 
террористический удар.

«Все полётные задания в... ракеты 
ATACMS вводятся американскими спе-
циалистами на основе собственных 
данных спутниковой разведки США, — 
говорится в сообщении российского 
военного ведомства. — Поэтому ответ-
ственность за преднамеренный ракет-
ный удар по мирным жителям Севасто-

поля несёт прежде всего Вашингтон, 
поставивший данное оружие на Укра-
ину, а также киевский режим, с терри-
тории которого этот удар был нанесён. 
Подобные действия не останутся без-
ответными».

В ООН «Известиям» заявили, что же-
лают, чтобы обе стороны «предприня-
ли определённые шаги для избежания 
жертв среди мирных граждан».

«Как всегда, мы стремимся положить 
конец конфликту в соответствии с Уста-
вом ООН и резолюциями ГА», — заяви-
ли там.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова в эфире телекана-
ла «Россия 24» пообещала: Россия бу-
дет добиваться реакции международ-
ных организаций на гибель мирных 
жителей Севастополя. Но подчеркну-
ла, что эти организации ангажирова-
ны Западом.

Новости   

Бес паники 
A Второе нападение случи-

лось примерно в то же вре-
мя в Дербенте. Неизвестные напали 
на здания православной церкви и си-
нагоги, из-за чего последняя загоре-
лась. На место происшествия прибыла 
полиция, началась перестрелка с тер-
рористами.

Стрельба велась из автоматическо-
го оружия. В результате перестрел-
ки, по последним данным, погиб один 
сотрудник полиции, шесть получили 
ранения.

Террористы зверски убили настоя-
теля церкви — 66-летнего отца Нико-
лая. У священника остались жена, 
трое детей и внуки. Он служил в Дер-
бенте более 45 лет. Смерть священ-
ника подтвердили в Национальном 
антитеррористическом комитете. Ох-
ранник церкви также был убит.

В интернете быстро распростра-
нились видео с места происшествия. 
На кадрах видно троих мужчин, оде-
тых в чёрное и ведущих огонь. На тро-
туаре рядом стоят полицейская ма-
шина и эвакуатор. Боевики стреляют 
в автомобиль сотрудников полиции, 
который на большой скорости про-
носится мимо.

«Автомобиль, на котором скрылись 
подозреваемые, объявлен в ориенти-
ровку: “Фольксваген Поло” белого 
цвета, госномер 921. Обстоятельства 
уточняются. Информация о погиб-
ших и раненых сотрудниках поли-
ции уточняется», — говорится в сооб-
щении МВД Дагестана.

На данный момент также устанав-
ливаются обстоятельства нападения 
и личности нападавших. Объявлен 
план «Перехват». На место происше-
ствия уже прибыли сотрудники След-
ственного комитета, криминалисты, 
руководство следственного управле-
ния региона и сотрудники МЧС, по-
следние борются с пожаром.

На место происшествия в Дербенте 
также выехал прокурор города Алек-
сей Морозов. Он будет заниматься ко-
ординацией действий правоохрани-
тельных органов.

Нападения в двух городах Дагеста-
на произошли с разницей примерно 

в 10 минут. Глава Дагестана Сергей 
Меликов сообщил, что злоумышлен-
ники пытались дестабилизировать 
общественную ситуацию, посеять па-
нику и страх, но им помешали сотруд-
ники полиции.

«Личности нападавших устанав-
ливаются. Создан оперативный штаб, 
все необходимые решения будут при-
ниматься оперативно в интересах без-
опасности жителей республики. <…> 
Призываю всех сохранять спокой-
ствие», — написал он в своём Telegram-
канале.

В связи с вооружённым нападе-
нием в Дербенте и Махачкале След-
ственный комитет РФ возбудил уго-
ловное дело по статье о теракте (ст. 
205 УК РФ). «Устанавливаются все об-
стоятельства произошедшего и лица, 
причастные к терактам, их действиям 
будет дана правовая оценка. На месте 
работают следователи и следовате-
ли-криминалисты», — сказано в сооб-
щении СК. Ведомство устанавливает 
личности причастных к теракту.

Вечером 23 июня, в день террори-
стического акта, на территории Даге-
стана был задержан  глава Сергока-
линского района Дагестана Магомед 
Омаров, сообщил «Известиям» источ-
ник в силовых структурах.

Его сыновья и племянник могут 
быть причастны к теракту. По словам 
источника, они были убиты во вре-
мя столкновения с правоохраните-
лями.

Кроме того, вечером стало из-
вестно о гибели начальника отдела 
полиции города Дагестанские Огни, 
который прибыл на подмогу своим 
коллегам и получил тяжёлое ранение.

Глава пресс-службы РПЦ Владимир 
Легойда в своём Telegram-канале про-
комментировал трагическую ситуа-
цию.

«Мало осудить такие действия, не-
достаточно сказать, что это варвар-
ство и изуверство. Общество и госу-
дарство должны сделать всё, чтобы 
подобные террористические вылаз-
ки (какими бы мотивами нападав-
шие ни руководствовались) были 
исключены. Нападения на священ-
нослужителей или культовые со-
оружения, представителям какой 
бы религии они ни принадлежали, 
не имеют оправдания. Храмы и молит-
венные места любой религии долж-
ны оставаться пространством, где 
царит мир, где люди могут в тишине 
и покое обращаться к Богу, без опа-
ски подвергнуться нападению с чьей 
бы то ни было стороны», — заявил он.

Святейший патриарх и вся Русская 
Церковь молятся об упокоении отца 
Николая Котельникова и других по-
гибших, а также о скорейшем выздо-
ровлении раненых, добавил предста-
витель пресс-службы РПЦ.

Как пояснил «Известиям» адвокат 
по уголовным делам, экс-следователь 
СК Максим Калинов, действия терро-
ристов также могут быть квалифици-
рованы ещё по нескольким эпизодам 
ст. 317 УК РФ («Убийство сотрудников 
полиции)». Наказание за каждый эпи-
зод — от 12 до 20 лет либо пожизнен-
ное заключение.

Также могут добавить ст. 167 УК РФ 
«Умышленное уничтожение имуще-
ства».

— По части второй, то есть соверше-
ние поджога, наказание до пяти лет. 
В любом случае, конечно, ни о каких 
других сроках, кроме пожизненного, 
речь уже не идёт, — отметил он.

По мнению руководителя юриди-
ческой компании «Институт УДО» Иго-
ря Ивлева, скорее всего, действия ви-
новных лиц будут квалифицированы 
по ст. 205 ч. 2 УК РФ «Террористиче-
ский акт, совершаемый организован-
ной группой», а также по ст. 210 «Уча-
стие в организованном преступном 
сообществе».

Поворот продолжается

Олег Карпович 

Проректор Дипакадемии 

В изит президента Владимира Путина 
в КНДР и Вьетнам на прошлой не-

деле вызвал паническую реакцию за-
падных наблюдателей. В течение двух 
с половиной лет оппоненты России 
предпринимали все усилия, дабы изо-
лировать её и заставить пойти на вы-
ставленные Москве ультимативные 
условия. При этом сама идея россий-
ского поворота на Восток высмеива-
лась и отметалась — Запад настолько 
уверился в собственном доминиро-
вании и всемогуществе, что убедил 
свои элиты и большинство обывате-
лей в неизбежности разрушительно-
принудительного эффекта от санкци-
онных ударов.

Апологеты этой теории исходи-
ли из того, что достаточно лишь не-
много подождать, прежде чем наше 
население в тоске по немецким ав-
томобилям и голливудским филь-
мам заполонит улицы в протестном 
исступлении, а скучающие по ев-
ропейским курортам бизнесмены 
и чиновники осуществят политиче-
ский переворот. Разумеется, всего 
этого не произошло, а российский 
народ, увидев столь презритель-
ное отношение к себе, окончатель-
но убедился в верности выбранного 
руководством страны курса и при-
ложил максимум усилий, чтобы 
не свернуть с намеченного пути.

Но не менее важен тот факт, что 
в беде или просто в трудные време-
на познаются друзья. И именно та-
ких — верных, понимающих и чут-
ких — друзей мы окончательно 
обрели в регионе, предопределяю-
щем будущее планеты, — на Востоке.

Безусловно, судьба КНДР и Вьет-
нама одновременно и похожа, 
и имеет сильнейшие отличия. Се-
верная Корея, города которой 
были стёрты в пыль американски-
ми ударами в ходе войны с Югом, 
все прошедшие с тех пор десяти-
летия существует на грани но-
вого столкновения, подготовки 
к которому Вашингтон зачастую 
и не скрывал.

Продержавшись под санкциями, 
способствовавшими в 1990-е годы 
ни много ни мало катастрофическо-
му голоду, население КНДР суме-
ло отстоять право на суверенную 
политическую систему и интегра-
цию в международное сообщество 
на своих условиях. Даже США в ко-
нечном счёте были вынуждены при-
знать субъектность государства, 
которое они однажды лицемерно 
отнесли к «оси зла». И сегодня при 
молодом энергичном лидере Пхе-
ньян становится одним из центров 
силы в региональной политике.

Вьетнам также пережил амери-
канскую агрессию и долгий период 
восстановления разрушенной мно-
голетней интервенцией страны. Со-
хранив уникальную идентичность 
и особенный политический строй, 
Ханой тем не менее превратился 
в важнейшего игрока в азиатской 
и мировой экономике, успешно от-
стаивающего право на обособлен-
ный курс во внешних и внутренних 
делах.

Как показал радушный приём, 
оказанный российскому президен-
ту, два этих государства рады дол-
гожданной возможности интен-
сифицировать связи с Москвой 
и способствовать ускорению её вос-
точного поворота. Наши азиатские 
партнёры умеют ждать — и, как те-
перь ясно, раньше многих россиян 
поняли, чем закончится постсовет-
ское опьянение части отечествен-
ного истеблишмента западоцен-
тричностью. Увидев в своё время 
на собственном примере разруши-
тельные последствия западного не-
околониализма, КНДР и Вьетнам 
наряду с другими государствами 
Азии прекрасно чувствуют подно-
готную украинского кризиса и по-
нимают, что на кону стоит будущее 
всей системы международных от-
ношений.

Сегодня крайне важно, чтобы 
визит президента стал не кульми-
нацией, а лишь отправной точкой 
долгих процессов, которые спо-
собны вывести нас на новый этап 
развития и помочь достичь более 
высокого уровня понимания на-
шего места в мире. Скорость дви-
жения в этом направлении будет 
зависеть от готовности не толь-
ко Верховного главнокомандую-
щего, но и всего общества — от ря-
довых граждан до деловых кругов 
обеспечить незыблемость приня-
тых решений. И успешное дости-
жение целей специальной военной 
операции ни в коем случае не мо-
жет поставить паузу в поступатель-
ном движении, для которого собы-
тия на Украине стали важным, хотя 
и не единственным стимулом.

МНЕНИЕ

Протоиерей Николай Котельников  
был убит террористами

Сделано США
Как готовилась и кем управлялась ракетная атака  
на жителей Севастополя
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В Севастополе люди несут цветы  
к стихийному мемориалу
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Снаряд вне очереди
В ЕС планируют кратно нарастить выпуск вооружений

Иван Дубровин

Е вропейские военные производители, 
так и не выполнив обещания поста-

вить Киеву «миллион снарядов к марту 
2024-го», делают новые громкие заявле-
ния. Во Франции и Германии сообщили 
о намерении кратно увеличить выпуск бо-
еприпасов к 2026 году. Мощности по про-
изводству тяжёлых вооружений к этому 
времени также могут вырасти. По неко-
торым оценкам, чтобы восстановить во-
енные промышленные мощности после 
десятилетий недостаточного финанси-
рования, Европе может понадобиться 
до десяти лет. На этом фоне ВПК РФ уже 
в разы увеличил выпуск боеприпасов, 
многих типов военной техники и продол-
жает работать на опережение. О том, по-
лучится ли у Европы встать на военные 
рельсы, — в материале «Известий».

На прошлой неделе во Франции за-
вершилась выставка вооружений и во-
енной техники Eurosatory, на которой 
и был заключён ряд крупных контрак-
тов, свидетельствующих о наращи-
вании производственных мощностей 
ВПК в отдельных странах Европы. Так, 
KNDS France достигла договорённо-
стей о производстве в общей сложно-
сти 60 самоходных артиллерийских 
установок (САУ) Caesar, из них 36 си-
стем получит Армения и по 12 Эстония 
и Хорватия. Французская группа Thales 
анонсировала четырёхкратное увеличе-
ние производства 120-мм боеприпасов: 
к 2026-му она планирует производить 
в год до 80 тыс. снарядов вместо 20 тыс. 
сегодня. Параллельно немецкий обо-
ронный концерн Rheinmetall сообщил 
20 июня о получении рекордного заказа 
на поставку боеприпасов 155-мм кали-
бра на сумму до €8,5 млрд. В то время как 
главным покупателем выступает Герма-
ния, часть произведённых боеприпасов 
будет передана Украине.

Военным компаниям нужны долго-
срочные контракты, рассчитанные бо-
лее чем на три года — им нужны большие 
заказы от государства, пояснил «Изве-
стиям» военный эксперт, младший на-
учный сотрудник ИМЭМО РАН Вадим 
Корощупов.

— Когда от государства идут огром-
ные деньги, часть этих средств уходит 
на постройку новых мощностей, новых 
заводов. Сами компании не готовы ин-
вестировать в мощности, поскольку есть 
риск убытков, в случае если конфликт 
не продлится долго и заявленные мощ-
ности не понадобятся. До сегодняшнего 
дня всё упиралось в долгосрочные кон-
тракты, и вот мы видим, что они начи-
нают появляться. Когда речь идёт о кон-
тракте от €1 млрд и более — значит, будут 
открываться новые заводы, — считает он.

Постройка новых заводов требуется 
для производства тяжёлых вооружений, 
и именно в этой области европейцам 
было сложнее всего набрать темп в на-

чале конфликта на Украине, напомнил 
Вадим Корощупов. Французские СМИ 
пишут, что KNDS France (бывшая Nexter) 
обеспечила себя заказами до 2027 года. 
Париж уже заказал 109 САУ Caesar по-
следнего поколения Mark II. Чтобы уло-
житься в сроки, компания рассчитыва-
ет увеличить производительность в два 
раза и выпускать 12 установок в месяц.

— Это государственные деньги, госу-
дарственное управление. Если прави-
тельство сказало увеличить поставки, 
значит, они так и сделают, и неважно, 
сколько это будет стоить, — добавил 
эксперт. — Можно говорить, что воен-
ная промышленность набирает обороты. 
Но с оговоркой, что речь идёт о 2026 годе, 
только о компаниях Nexter и Rheinmetall 
и только о Франции и Германии. У других 
стран это вряд ли получится.

Не стоит забывать, что военно-про-
мышленная база достаточно развита 
в Европе только в шести государствах — 
Франции, Германии, Великобритании, 
Италии, Испании и Швеции. При этом 
усилия, предпринимаемые Парижем 
и Берлином в области ВПК, отражают 
их попытки закрепить доминирующую 
позицию в Европе и геополитическое 
соперничество двух стран. Последнее 
только усилилось на фоне конфликта 
на Украине, объяснил «Известиям» фран-
цузский эксперт по геополитике и пре-
зидент международной ассоциации «Ев-
роконтинент» Пьер-Эммануэль Томанн.

— Берлин рассматривает геополити-
ческую позицию ЕС в рамках евроатлан-
тической стратегии, предполагающей 
лидерство США. Париж же стремится 
к стратегической автономии ЕС и ви-
дит в качестве лидера Францию. Па-
риж поддерживает Украину из сооб-
ражений оппортунизма, чтобы сделать 
европейскую оборону более независи-
мой от США и позиционировать Фран-
цию как лидера военно-промышленного 
комплекса. Цель Парижа — не дать Гер-
мании стать ведущей военной держа-
вой ЕС в условиях относительного ухо-
да Штатов, — добавил он.

Что касается Германии, RheinmetalI 
намерена в будущем использовать мощ-
ности строящегося завода в Унтерлюсе 
в Нижней Саксонии. Оружейный гигант 
оценивает потребности армии в бое-
припасах примерно в €40 млрд, учиты-
вая, что нынешние запасы вооружений 
находятся на рекордно низком уровне 

после многолетнего недоинвестиро-
вания. Rheinmetall хочет производить 
к 2025-му до 700 тыс. артиллерийских 
снарядов в год вместо 400–500 тыс. се-
годня. До начала конфликта на Украине 
компания производила не более 70 тыс. 
снарядов ежегодно.

20 марта 2023 года ЕС пообещал поста-
вить Киеву в течение 12 месяцев милли-
он артиллерийских боеприпасов. Однако 
19 марта 2024-го официальный предста-
витель внешнеполитической службы ЕС 
Петер Стано заявил: обещанный объём 
Украина увидит только в конце декабря, 
а к концу марта получит только 500 тыс. 
Тогда же представитель Еврокомиссии 
Йоханна Бернсель сообщала, что Евросо-
юз якобы вывел своё производство сна-
рядов на уровень 1 млн в год ещё в ян-
варе. При этом, как писало в начале года 
издание Politico, ссылаясь на действую-
щих и бывших военных чиновников, «по-
требуются огромные средства и от пяти 
до десяти лет», чтобы повернуть вспять 
десятилетия недостаточного инвестиро-
вания в вооружённые силы и восстано-
вить промышленную базу Европы.

Если в Европе только начинают нара-
щивать обороты ВПК, то в России этот 
сектор показывает стабильный рост 
начиная с 2021 года и на всём протяже-
нии СВО, констатировал президент РФ 
Владимир Путин 25 мая на совещании 
с представителями отрасли. По его сло-
вам, производство ракетно-артиллерий-
ского вооружения увеличилось более 
чем в 22 раза, средств радиоэлектронной 
борьбы и разведки — в 15 раз, боеприпа-
сов и средств поражения — в 14 раз, ав-
томобилей — в семь раз, средств инди-
видуальной бронезащиты — в шесть раз, 
авиационной техники и БПЛА — в четы-
ре раза и бронетанкового вооружения — 
почти в три с половиной раза.

Успехи российской военной промыш-
ленности Вадим Корощупов объяснил 
«командным характером» экономики 
России и тем, что государство оказыва-
ет непосредственное влияние на воен-
ные компании.

— Иногда эти компании полностью 
или частично принадлежат государству. 
Например, «Ростех» — это вертикально 
интегрированный холдинг, в который 
входят представители всех отраслей, 
включая судостроение и авиационную 
промышленности. Благодаря вертикаль-
ному интегрированию и значительному 
участию государства РФ смогла быстро 
мобилизоваться. Но в любом случае тем-
пы производства всё равно необходимо 
увеличивать, — подчеркнул собеседник.

Вице-премьер РФ Денис Манту-
ров заявил 6 июня: выпуск продукции 
ОПК в России в 2024-м идёт по графи-
ку и по большинству позиций с опере-
жением. В частности, это позволит уже 
в этом году выполнить по определённой 
номенклатуре часть задач, запланиро-
ванных на 2025-й, заключил он.

  Новости

«Когда у Украины будут проблемы, попытаются 
взорвать ситуацию в Приднестровье»
Молдавский депутат Богдан Цырдя — о причинах преследования Евгении Гуцул, милитаризации своей страны 
и потерях Кишинёва из-за разрыва с Москвой

Валентин Логинов

К ишинёв получил статус кандида-
та в ЕС исключительно из-за кон-

фликта на Украине: таким образом Ев-
росоюз пытается показать России, что 
Молдавия — зона влияния Запада, за-
явил в интервью «Известиям» депутат 
оппозиционного Блока коммунистов 
и социалистов Богдан Цырдя. По его 
словам, НАТО активно милитаризует 
Молдавию, чтобы действующие вла-
сти могли попытаться расшатать ситу-
ацию в Приднестровье, если ситуация 
на Украине будет развиваться по ещё 
более негативному для Запада сцена-
рию. О преследовании башкана Гагау-
зии и других политических оппонентов 
власти — в интервью Богдана Цырди 
«Известиям».

На прошлой неделе снова было отло-
жено заседание суда по делу башкана 
Гагаузии Евгении Гуцул. Как вы оцени-
ваете этот процесс?

У нас уже всё расписано. В поне-
дельник начинают суд над Гуцул, 
во вторник — над [экс-президентом 
Молдавии] Игорем Додоном, в сре-
ду — над [оппозиционным депутатом] 
Мариной Таубер, в четверг — над Раду 
Мудряком, нашим депутатом, и так да-
лее. Скучать не дают.

Скорее всего, в случае с Евгенией 
Гуцул мы имеем дело с заказным де-
лом. Задача в том, чтобы любой ценой 
обвинить и отстранить её от должно-
сти. 20 октября в Молдове президент-
ские выборы и референдум за евро-
интеграцию. Референдум, который 
ничего, по сути, не даёт, потому что 
у него нет юридической силы, но даёт 
возможность [президенту Молдавии] 
Майе Санду изменить конституцию 
и внести в неё европейский вектор. 
Санду и правящей партии «Действие 
и солидарность» нужно убрать оппо-

нентов с ключевых позиций, чтобы ре-
ферендум прошёл на ура. А в Гагаузии – 
проевразийский электорат.

Происходит милитаризация респу-
блики. На этом фоне Приднестровье 
обратилось за поддержкой к России. 
И башкан Евгения Гуцул заявила, что, 
если на Молдову будут давить, будут 
пытаться как-то лишить Гагаузию ав-
тономии и развернуть вектор на всту-
пление в НАТО, Гагаузия имеет пра-
во объявить независимость. Значит, 
и Гагаузия может обратиться за помо-
щью к РФ.

Это не нравится не только Майе 
Санду, но и особенно её западным ку-
раторам и блоку НАТО, где понимают, 
что могут испортиться карты новой 
геополитической игры в регионе. По-
этому Гуцул попытаются убрать лю-
бой ценой.

На этой неделе Евросоюз объявит 
о начале переговоров с Молдави-
ей по вопросу вступления в ЕС. Как 
вы оцениваете выполнение Кишинё-
вом требований ЕС и в целом перспек-
тиву евроинтеграции страны?

На днях вышел доклад ГРЕКО (меж-
дународная организация Совета Ев-
ропы для помощи странам-участни-
цам в совершенствовании механизмов 

борьбы с коррупцией. — «Известия»). 
В нём говорится, что в Республике 
Молдова серьёзные проблемы с ре-
формой юстиции, прокуратуры, се-
рьёзные проблемы в борьбе с корруп-
цией. 

ОБСЕ недавно сказала, что ЦИК 
Молдовы политизирован. В том смыс-
ле, что случайно ли так произошло, 
что все члены ЦИК — представители 
партии «Действие и солидарность», — 
как и прокурор, и директор службы 
информации и безопасности и так да-
лее?

Давайте возьмём экономический 
индикатор. Обычно в Евросоюзе дол-
жен быть дефицит госбюджета 3%. 
В Молдове 7%. За первые четыре ме-
сяца 2024 года экспорт упал на 12,6%. 
В СНГ — на 23%, в Европу — на 6–7%. 
Убегают крупные инвесторы. И всё так, 
когда берёте любой индикатор. 

В Молдове экономика в глубочай-
шем кризисе. Ни один критерий ЕС 
не удовлетворён. Демократия раздав-
лена, рыночная экономика раздавлена, 
свободы СМИ нет, партий свободных 
нет — уничтожают всех. Кроме проев-
ропейских.

Молдове дали статус кандида-
та в ЕС из-за конфликта на Украине, 
из-за геополитических мотивов. 

В вопросе евроинтеграции остаётся 
подвешенным вопрос с Приднестро-
вьем. С одной стороны, молдавские 
власти и ЕС заявляют о готовности 
принимать Республику Молдова по ча-
стям. С другой — очевидно, что Киши-
нёв не спешит отказываться от Придне-
стровья. Можно ли ожидать эскалации 
в регионе, с учётом того что НАТО ак-
тивно вооружает республику?

Республика Молдова уже идёт 
на эскалацию. На прошлой неделе 
председатель парламента Игорь Гро-
су заявил, что возмущён действия-

ми приднестровских властей, кото-
рые позволяют жителям Гагаузии 
обналичивать карты «Мир». Вокруг 
Приднестровья постоянно происхо-
дят какие-то действия, которые в Ти-
располе называют экономической 
блокадой, а наши — инвентаризаци-
ей экспорта-импорта через Придне-
стровье.

Недавно представители объеди-
нённой контрольной комиссии зая-
вили, что вдоль линии безопасности 
в Приднестровье проходит полёт дро-
нов, замечено передвижение тяжёло-
го вооружения, ведутся учения вблизи 
зоны безопасности. Более того, модер-
низируется военный полигон в Буль-
баке, строится военная база в селе 
Бачой, модернизируется военный 
аэро дром в Маркулештах. В прошлом 
году мы закрыли пять вузов — яко-
бы нет денег, зато купили один радар 
за 300 млн леев (то есть €15 млн) и вто-
рой радар за €20 млн, и третий радар 
хотим купить, а военный бюджет уве-
личили в пять раз за три года.

Поэтому мы очень обеспокоены 
тем, что происходит вокруг Придне-
стровья. И Игорь Додон, и не толь-
ко он неоднократно заявляли: Майя 
Санду практически готовится к войне. 
Многие эксперты-политологи боятся, 
что на Санду идёт большое давление, 
чтобы в определённый момент, когда 
у Украины будут проблемы, попытать-
ся в Приднестровье как-то взорвать 
ситуацию — открыть второй фронт или 
ещё что-то в этом роде.

Усилия, предпринима-
емые Парижем и Бер-
лином в области ВПК, 
отражают попытки этих 
стран закрепить доми-
нирующую позицию 
в Европе

— Мы будем делать всё, чтобы между-
народное сообщество было оповещено 
об очередных преступлениях киевского 
режима. Могу заверить, что российская 
дипломатия будет работать на этом на-
правлении ещё более упорно, чем это 
было, — заверила она.

Заявление ООН Мария Захарова на-
звала «признанием собственной ненуж-
ности».

«В принципе можно один раз сказать 
“мы за всё хорошее против всего плохого” 
и попросить использовать эту универ-
сальную цитату по каждому поводу», — 
написала она в своём Telegram-канале.

По её словам, Секретариат ООН по-
литизирует в угоду Западу свои заяв-
ления и действия в вопросах, связанных 
с конфликтом на Украине. Представи-
тель МИДа отметила: международной 
организации стоило бы признать факт 
гибели мирных людей при обстреле Се-
вастополя и осудить эту террористиче-
скую атаку.

�� ПЕРЕСМОТР ПОДХОДА

Подходы России в рамках спецоперации 
будут пересматриваться в случае интен-
сификации ударов ВСУ по гражданской 
инфраструктуре России, за явил «Изве-
стиям» председатель комитета Совфе-
да по международным делам Григорий 
Карасин.

— Это дело наших военных профес-
сионалов, они уже этим занимаются, — 
уверен он. — Поэтому здесь особые 
дискуссии не нужны, но сам факт про-
изошедшей сегодня атаки на пляже Се-
вастополя, где отдыхали мирные люди, 
дети, женщины, — это безобразный акт, 
показывающий, что у киевской хунты 
не всё в порядке с головой и им надо ле-
читься.

Он назвал военных ВСУ «негодяями, 
потерявшими чувство стыда и совести».

— Стрелять по купающимся людям 
в День Троицы могут только мерзав-
цы, — аргументировал Григорий Кара-
син свою реакцию.

С ним согласен политолог и предсе-
датель крымской региональной обще-
ственной организации «Центр полити-
ческого просвещения» Иван Мезюхо. 
По его мнению, день для этой «заранее 
спланированной террористической ата-
ки» был выбран неслучайно.

— Её целью было запугать жителей 
Крыма и Севастополя. Не просто так 
была выбрана именно сегодняшняя 
дата. Вчера страна вспоминала нача-
ло Великой Отечественной войны, а се-
годня весь православный мир празд-
нует День Святой Троицы, — считает 
он. — Нео нацисты не стесняются свое-
го неонацизма и иносказательно на весь 
мир заявляют об этом, чтобы деморали-
зовать российское общество.

Иван Мезюхо напомнил: в ходе свое-
го недавнего выступления в Министер-
стве иностранных дел РФ Владимир Пу-
тин чётко показал план, по которому 
должна действовать украинская поли-
тическая элита, если ей дорога её стра-
на. По его словам, лучший ответ России 
на эту террористическую атаку — это 
демонстрация успехов на поле боя, что 
и происходит каждый день, особенно 
на харьковском направлении.

— Атака на Севастополь преследу-
ет не столько военные, сколько про-
пагандистские цели. Киевский ре-
жим не в состоянии сегодня захватить 
Крым и, нанося удары по регионам, пы-
тается деморализовать наше общество, 
но у него это не выходит, — полагает экс-
перт.

У России есть все основания и для 
того, чтобы бить и по центрам принятия 
решений как внутри украинского госу-
дарственного образования, так и за его 
пределами, уверен Иван Мезюхо.

�� НОВЫЙ ВЫЗОВ

Впервые Севастополь атаковали бал-
листическими ракетами ATACMS — они 
летят очень быстро, рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт Василий Дан-
дыкин.

— Стреляли почти на предель-
ную дальность, у ATACMS это 300 км. 
От Одессы до Севастополя примерно 
270–280 км, — пояснил он. — Надо отра-
батывать систему противовоздушной 
обороны, чтобы они не тратили свои 
силы по всяким дронам. Неслучайно 
была массовая атака на Крым, на Сева-
стополь. И вполне очевидно, что они ско-
ро ударят этими ракетами по нашим ста-
рым территориям.

По его словам, произошедшее — тер-
рористический акт «в чистом виде».

— Надо бить по местам, где эти раке-
ты находятся, и отвечать более жёстко, — 
заявил он.

Страны Запада, а не Украина ведут 
эту террористическую войну, сказал 
«Известиям» доцент РЭУ имени Плеха-
нова полковник Александр Перенджиев.

— Это высшая стадия террористиче-
ской угрозы, — отметил он. — Речь идёт 
об убийстве и запугивании мирных жи-
телей, уничтожении гражданской ин-
фраструктуры военными средствами. 
Это то, что мы видим. США могут гово-
рить, что против таких ударов, но по-
лётные задания вводят американские 
специалисты. Никто им ничего не за-
прещает.

Российские вооружённые силы сей-
час работают над улучшением противо-
воздушной и противоракетной оборо-
ны — это делается в режиме реального 
времени, рассказал эксперт. Он также 
отметил: уничтожать ракетные ком-
плексы противника нужно ещё до пу-
ска. По его словам, «сделать это не про-
сто, но реально».

Над материалом работали:  
София Прохорчук, Иван Дубровин, 
Роман Крецул, Богдан Степовой

лению к ЕС стала заморозка член-
ства в ОДКБ в феврале. В мае Армения 
не уплатила организации членский 
взнос в размере 53,22 млн рублей, а за-
тем 12 июня Никол Пашинян заявил, что 
его страна сама решит, когда ей стоит 
покинуть объединение. В Ереване уточ-
нили: из этого заявления вовсе не следу-
ет, что страна планирует выйти из ОДКБ 
в ближайшее время.

То, что Армения не пошла дальше 
высказываний в вопросе разрыва от-
ношений с ОДКБ, подтвердил 21 июня 
министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров.

— Сегодня [на саммите глав МИДов 
организации в Алма-Ате] армянский 
министр не присутствовал на заседа-
нии, но какого-либо документа от Арме-
нии, какого-либо официального шага, 
который сделал бы необходимым об-
суждать последствия того, что не прои-
зошло, не поступало, — ответил Сергей 
Лавров на вопрос «Известий» о том, 
чем может обернуться выход Армении 
из ОДКБ.

При этом определённые шаги Ерева-
на в направлении сближения с ЕС нахо-
дят поддержку на Западе. Так, в начале 
апреля в Брюсселе прошли переговоры 
между главой Европейской комиссии 
Урсулой фон дер Ляйен, госсекретарём 
США Энтони Блинкеном и премьер-ми-
нистром Армении Николом Пашиняном. 
По итогам встречи стало известно: ЕС 
выделит Еревану €270 млн на поддерж-
ку бизнеса и промышленности в тече-
ние четырёх лет.

Одновременно с этим экономиче-
ское сотрудничество Армении с Росси-

ей и странами ЕАЭС (к слову, с 1 января 
Армения председательствует в союзе) 
продолжается. В марте вице-спикер 
парламента страны Рубен Рубинян за-
явил, что выход из объединения не об-
суждается, а в мае Пашинян сообщил 
о готовности армянской стороны к ак-
тивному взаимодействию со всеми го-
сударствами-членами.

Товарооборот Армении с ЕАЭС вырос 
на 42,7% в 2023 году, показатель составил 
$7,6 млрд. 90% этого значения составля-
ет доля России — $7,3 млрд, она демон-
стрирует рост на 43,3%.

Обсуждения в парламенте возмож-
ности референдума о присоединении 
к ЕС носят скорее символический ха-
рактер, считает политолог, эксперт 
по Южному Кавказу Андрей Арешев. 
Основная задача — информационная 
и пропагандистская работа среди на-
селения для навязывания прозападно-
го мнения.

Тем не менее референдум даст воз-
можность закрепить прозападную ори-
ентацию страны в законодательстве, 
после чего будущему руководству из-
менить её будет затруднительно, гово-
рит эксперт.

— Целенаправленный курс действу-
ющих властей Еревана состоит именно 
в сближении с Брюсселем во всех аспек-
тах. Одновременно с этими информаци-
онно-пропагандистскими шагами могут 
вестись переговоры о совершенствова-
нии двусторонней базы взаимной тор-
говли, — говорит Андрей Арешев.

Параллельно с западным курсом 
идёт проработка проазербайджанско-
го и протурецкого курса, комментиру-
ет Арешев: стабилизация отношений 
с ЕС идёт неразрывно со стабилизаци-
ей диалога с Баку и Анкарой.

€270
выделит ЕС Армении на поддержку 
бизнеса и промышленности

миллионов
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Сердечный ритм
Кардиохирург Лео Бокерия пригласил гостей на юбилей

Зоя Игумнова

Б лаготворительный концерт «Среди 
СВОих», приуроченный к 20-летию 

общественной организации «Лига здо-
ровья нации», прошёл 22 июня в Между-
народном доме музыки. Поздравления 
от коллег, друзей и пациентов прини-
мал её президент, главный кардиохи-
рург страны, академик Лео Бокерия. 
Он возглавляет лигу, которую и осно-
вал, вот уже 20 лет. «Известия» побыва-
ли на юбилее и поздравили виновников 
торжества вместе с Владимиром Спи-
ваковым и Хиблой Герзмавой.

�� НАЦИОНАЛЬНАЯ ГОРДОСТЬ

Даже в юбилей Лео Бокерия не забыва-
ет про филантропию. Праздник носил 
благотворительный характер — для го-
спиталя Вишневского собрали деньги 
и передали реабилитационное оборудо-
вание. И концерт, на который Лига здо-
ровья нации пригласила гостей, был 
бесплатным. Волонтёры в парадной 
униформе встречали зрителей у входа 
в Светлановский зал Дома музыки.

Врачи, учёные, спортсмены, поли-
тики, представители новых регионов 
России, участники СВО и их семьи со-
бирались в фойе. И до начала празднич-

ного концерта все хотели пожать руку 
Лео Бокерии, поздравить, поблагода-
рить, а самые напористые даже смогли 
сделать фото на память.

Главный кардиохирург Института 
имени Бакулева известен всей стране. 
Академик РАН, МАН, полный кавалер 
ордена «За заслуги перед Отечеством», 
обладатель множества титулов и наград. 
В этот день Лео Бокерия принимал по-
здравления от ректора МГУ Виктора Са-
довничего, лидера КПРФ Геннадия Зю-
ганова, врачей из Донецка. Но больше 
всего Лео Антонович радовался встре-
че с детьми. Им он ни в чём не отказывал. 
Интересовался, всё ли у них хорошо, как 
они учатся, с кем пришли на праздник.

— Чем здоровее нация, тем больше де-
тей, — уверен Лео Бокерия. — Дети — это 
процветание, это наше будущее. Надо 
работать над демографией нашей стра-
ны. И начинать с себя.

Лео Бокерию собравшиеся называли 
не иначе как национальным достоя нием.

— Разве есть такой уголок в России, 
где бы Лео Антонович не оперировал? — 
сказала сенатор от Белгородской обла-
сти Жанна Чефранова. — Лига здоровья 
нации делает всё, чтобы увеличилась 
продолжительность жизни в нашей 
стране. Хочется, чтобы поскорее сред-
ний возраст был 80 и более лет.

— Сколько захочет человек, столько 
и будет жить, — добавил Лео Бокерия. — 
Сегодня в нашей стране, а особенно 
в Москве, есть все условия, чтобы из-
бавиться от любого недуга. Надо толь-
ко не бояться медиков.

И тут же доктор рассказал «Изве-
стиям», как он умеет отключать серд-
це на два часа во время операции. 
«Никто ещё не жаловался, — улыбается 
Лео Бокерия. — Мы в Бакулевском ин-
ституте в год делаем несколько тысяч 
операций на открытом сердце. У нас ве-
ликая медицина!»

Начальник Республиканского цен-
тра здоровья ДНР Татьяна Ёжикова 
знакома с академиком с 2017 года. У Бо-
керии она учится, набирается опыта. 
И знания, полученные в Москве, очень 
нужны жителям Донбасса. Как говорит 
доктор, все заболевания обостряются 
из-за стресса, в котором живёт регион.

— Ежедневные обстрелы, экономи-
ческая блокада, с 2014 года Киев лишал 
нас воды, света, — рассказала Татьяна 
Ёжикова. — И если кто-то ещё не за-
метил, то мы видим: война в Донбассе 
против славянского народа и правосла-
вия идёт уже десять лет. Я из Горловки 
каждый день езжу на работу в Донецк 
туда и обратно. Обстрелы не прекра-
щаются.

Несмотря на это, медики делают 
свою работу, занимаются профилак-
тикой заболеваний. Выездные брига-
ды медиков обследуют население, не-
смотря на кадровый дефицит. Открыта 
программа «Две тысячи шагов». Если 
для москвичей пройти 10 тыс. шагов 
в день не проблема, то жителям Ма-
кеевки, Горловки, Донецка в услови-
ях бое вых действий усилия в пять раз 
меньше нормы сродни подвигу. На ка-
кую прогулку пойти, когда рвутся сна-
ряды?

Татьяна Ёжикова сама только вос-
становилась после ранения, которое по-
лучила 11 апреля. Дрон влетел в граж-
данский автомобиль, в котором она 
и её друзья ехали на работу. Но даже 
в трудные времена спасением для лю-
дей остаётся искусство.

�� ПУСТИЛИСЬ В ПЛЯС

Вели юбилейный концерт народные ар-
тисты России Ирина Егорова и Артём 
Каминский. Открыл программу Боль-
шой детский хор радио и телевидения. 
Попурри из песен Владимира Шаин-
ского, Юрия Энтина, Евгения Крыла-
това, Геннадия Гладкова задало вече-
ру праздничную ноту. Зал улыбался 
и подпевал детям.

А затем на сцену вышел легендарный 
Академический ансамбль песни и пля-
ски Российской армии им. А.В. Алексан-
дрова. Бравые офицеры в парадных бе-
лых кителях грянули: «Несокрушимая 
и легендарная!» Исполнили песни во-
енных лет. И казалось, что к сотне пою-
щих на сцене добавились ещё несколь-
ко сотен, сидящих в зале. Слова песен 
зрители знали и без стеснения подпе-
вали: «Три танкиста, три весёлых дру-
га», «Мы — армия народа», «Марш артил-
леристов», «Марш авиаторов», «Солдаты, 
в путь». И, конечно, фирменную «Калин-
ку», которую знают во всём мире. Соли-
ровал народный артист Вадим Ананьев. 
Его за рубежом называют не иначе как 
Мистер Калинка.

Затем на сцену вышла танцеваль-
ная группа александровцев. «Русская 
плясовая» с фирменными вращения-
ми, прыжками известна как в России, 
так и за рубежом.

В концерте были и сольные исполни-
тели: лауреат Международного конкур-
са имени Чайковского скрипач Равиль 
Ислямов, заслуженный артист России 
Авнэр Вэриус (скрипка), заслуженная 
артистка Калмыкии Юлия Яшкулова, 
лауреаты международных конкурсов 
пианисты Дарья Чайковская и Андрей 
Тубалов.

Завершился вечер концертной про-
граммой от камерного оркестра «Вир-
туозы Москвы» под управлением на-
родного артиста СССР Владимира 
Спивакова. С музыкантами на сцену 
вышла прима мировой оперной сце-
ны Хибла Герзмава. Народная артист-
ка России исполнила «Здравицу» Лео 
Антоновичу Бокерии. А Владимир Спи-
ваков рассказал залу о многолетней 
дружбе с ним.

— Я знаю Лео Антоновича больше 
20 лет, и однажды у нас приключилась 
одна история, — начал маэстро Спива-
ков. — На гастролях в Екатеринбурге 
ко мне после концерта подошла бедно 
одетая женщина. Она ничего не проси-
ла, только протянула письмо. Придя 
в гостиницу, я прочёл его. В письме жен-
щина рассказала, что её шестому ре-
бёнку необходима операция на сердце 
в ближайшие полтора месяца. Я позво-
нил Лео в Институт Бакулева и сказал, 
что надо спасти мальчика. Ему 2 года 
11 месяцев.

Спиваков подключил связи, на шли 
эту женщину, отвезли к Бокерии на опе-
рацию. Операция прошла великолеп-
но. Через три года на гастролях в Ека-
теринбурге на концерт маэстро опять 
пришла эта женщина, но уже с сыном. 
Мальчик подарил Спивакову молитвос-
лов, потому что папа у него священник. 
Затем выяснилось, что он хочет играть 
на скрипке. Владимир Теодорович взял 
над ним шефство. Привёз инструмент 
из Парижа, устроил к лучшему педагогу. 
Позже подопечный сам поступил в кон-
серваторию. И сейчас он играет в орке-
стре Владимира Спивакова. И соеди-
нили этих людей случай и Лео Бокерия.

После оваций зрительского зала 
на сцену вышел президент Лиги здо-
ровья нации, в руках у него был «Орден 
детских сердец».

— Эта награда вручается крайне ред-
ко, только в случаях, которые потряса-
ют, — сказал Лео Бокерия и прикрепил 
орден на смокинг Владимира Спива-
кова.

Собравшиеся пожелали долгих лет 
жизни Лиге здоровья нации и её пре-
зиденту. А тот, в свою очередь, сказал: 
если что — обращайтесь, даже не по ле-
чению, просто посоветоваться.

 

Щёлкнуть по износу
Вкладываться в обновление инфраструктуры заставят коммунальщиков

Наталья Башлыкова

О бязанность ресурсоснабжающих 
организаций (РСО) вкладывать 

средства в обновление коммунальной 
инфраструктуры могут закрепить за-
конодательно. Такой документ 24 июня 
будет внесён в Госдуму депутатами 
от «Единой России» и ЛДПР. Как указы-
вают авторы со ссылкой на Минстрой, 
в замене нуждается 43,4% сетей водо-
снабжения, при этом фактическая доля 
замены — всего 1,1%. Средства зачастую 
идут на иные нужды, тогда как тарифы 
на ЖКУ растут, а улучшения качества 
потребители не видят, подчёркивают 
авторы. По мнению экспертов, решать 
проблему изношенности инфраструк-
туры необходимо, но при этом важно 
повысить контроль над целевым ис-
пользованием средств.

Депутаты хотят обязать организа-
ции водоснабжения и водоотведения 
разрабатывать инвестиционные про-
граммы для обновления изношенной 
коммунальной инфраструктуры. Эти 
документы они должны будут согла-
совывать с региональными властями 
и, прежде чем вновь поднять тарифы, 
доказать, что средства были использо-
ваны целевым образом. Такой законо-
проект 24 июня будет внесён в Госду-
му главой комитета по строительству 
и ЖКХ Сергеем Пахомовым («Единая 
Россия»), зампредами того же коми-

тета Владимиром Кошелевым (ЛДПР) 
и Светланой Разворотневой (ЕР). С до-
кументом ознакомились «Известия».

Согласно пояснительной запи-
ске, в настоящее время контроль над 
принятием решений об утвержде-
нии таких программ отсутствует, как 
и не закреплена обязанность их раз-
рабатывать. Как отмечают авторы, это 
приводит к тому, что их имеет только 
2,5% РСО в сфере водоснабжения и 4% — 
в водоотведении.

В документе сообщается: в среднем 
ежегодно РСО закладывают на ремонт 

сетей холодного водоснабжения 10,4% 
от тарифа; водоотведения — 9,51%; те-
плоснабжения  — 3,87%. При этом, 
по официальным данным Минстроя, 
нуждается в замене 43,4% сетей водо-
снабжения — фактическая доля их за-
мены равна 1,1%; а также 46,2% сетей 
сточных вод, при этом фактическая 
доля замены — 0,4%, подчёркивается 
в документе.

— Цены на услуги для жителей ра-
стут, деньги на капремонт собираются, 
но никаких видимых изменений в каче-
стве люди не видят. Новые нормы по-

зволят навести порядок в разработке 
и реализации инвестиционных про-
грамм, — пояснил «Известиям» один 
из авторов Сергей Пахомов.

Он подчеркнул, что как процесс реа-
лизации, так и отчётность по этим про-
граммам непрозрачны и непубличны.

— Сегодня эти инвестиционные 
программы финансируются из тари-
фов, то есть за счёт потребителей. При 
этом отсутствуют контроль и понима-
ние, насколько деньги были использо-
ваны по назначению, — добавила ещё 
один автор инициативы Светлана Раз-
воротнева.

По её словам, источником финанси-
рования может стать новая програм-
ма по модернизации коммунальной 
инфраструктуры, которая была раз-
работана по поручению президента 
России Владимира Путина. Согласно 
законопроекту, на её реализацию еже-
годно из средств федерального бюд-
жета предложено выделять 150 млрд 
рублей. Как указывают авторы, это 
могло бы позволить снизить к 2025-му 
аварийность коммунальной инфра-
структуры в России на 5%, но при этом 
необходимо повысить контроль расхо-
дования этих средств.

— Поэтому мы полностью меняем си-
стему правоотношений в этой сфере. 
РСО будут обязаны разрабатывать та-
кие программы, региональные органы 
власти их утверждать, а тарифные ре-

гуляторы в субъектах анализировать 
степень их исполнения и на основании 
этих данных принимать решения об из-
менении в тарифах, — пояснил Сергей 
Пахомов.

По его словам, чтобы РСО в сфере 
водоснабжения и водоотведения «за-
щитить» перед регулятором повыше-
ние тарифа, придётся доказать, что 
инвестиционная составляющая была 
направлена именно на ремонт и модер-
низацию, а подтверждением этого бу-
дут акты выполненных работ.

Кроме того, законопроектом пред-
лагается включить в инвестиционные 
программы мероприятия по текущему 
и капитальному ремонтам уже суще-
ствующих сетей. Под самими понятия-
ми «текущий ремонт» и «капитальный 
ремонт» будет подразумеваться кон-
кретный перечень мероприятий, что-
бы не было возможности сослаться 
на отсутствие параметров, уточнил 
Сергей Пахомов. По его словам, такие 

планы будут разрабатываться не толь-
ко на ближайший год, но и на перспек-
тиву пяти лет.

— Одной из причин ветшания ком-
мунальной инфраструктуры можно на-
звать отсутствие в законодательстве 
обязанности РСО по включению в про-
изводственные и инвестиционные 
программы мероприятий по текущему 
и капитальному ремонтам. Между тем 
своевременное их проведение позво-
лит предотвратить наступление ава-
рийных ситуаций, угрожающих жизни 
и здоровью граждан, — пояснил «Изве-
стиям» ещё один автор законопроекта 
Владимир Кошелев.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой с просьбой оценить пер-
спективы поддержки законопроекта.

В других фракциях отнеслись к ини-
циативе по-разному.

— Обновлять и ремонтировать ин-
фраструктуру ЖКХ, конечно, необхо-
димо. Сегодня сами по себе тарифы 
не обеспечивают инвестиционную со-
ставляющую. Этих денег явно на эти 
цели недостаточно. Поэтому важно, 
чтобы были прописаны другие источ-
ники финансирования этих инвести-
ционных программ. Например, можно 
было бы задействовать средства Фон-
да капитального ремонта, — отметил 
первый зампред комитета по эконо-
мической политике от фракции КПРФ 
Николай Арефьев.

Андрей Туманов

Н а празднике «Алые паруса» в Санкт-
Петербурге смогут побывать 

не только школьники Северной сто-
лицы, но и их мариупольские ровесни-
ки. Это уже добрая традиция: ежегод-
но несколько сотен ребят из донецкого 
города — петербургского побратима — 
получают возможность увидеть гранди-
озное шоу своими глазами, а ещё погу-
лять по знаковым историческим местам 
и посетить вместе с экскурсоводами до-
стопримечательности. С какими мысля-
ми и планами выпускники из Мариупо-
ля выходят во взрослую жизнь? И чего 
ожидают от поездки? Об этом «Изве-
стия» расспросили их непосредствен-
но перед отправлением в путь.    

�� АННА ЛУЩАК

Этот год был тяжёлым: очень много 
учёбы. Я начала готовиться к ЕГЭ, по-
тому что хочу сдать этот экзамен, что-
бы поступить в российский вуз. При-
шлось усиленно готовиться, надо 
было всё подтянуть. Обществозна-
ние вообще учили с 5-го класса — весь 
курс за один год. Русский язык у нас 
тоже не преподавали раньше, поэто-
му за 11-й класс требовалось все пра-
вила выучить. Я порой засыпала у себя 

в комнате с этими бумагами, задания-
ми для ЕГЭ... В целом я учусь отлично, 
претендую на золотую медаль. Рус-
ский уже сдала.

Об «Алых парусах» я узнала давно, 
когда училась ещё в 9-м классе. Мои 
одноклассники ездили туда, в Питер, 
у них было столько положительных 
эмоций! Это произошло как раз после 
начала СВО. И я тоже давно мечтала по-
ехать в Питер. Сейчас моя мечта осу-
ществится. Это так волнительно. Очень 
жду поездки. Буду там со своими одно-
классниками, такая атмосфера замеча-
тельная, и потом выпускной, вручение 
аттестатов — всё в торжественной фор-
ме! Думаю, это будут настолько яркие 
эмоции, что запомню их на всю жизнь. 

Я прямо в восторге от этой возможно-
сти, которую нам дают!

Очень хочу посетить Зимний дво-
рец. Я учила его историю, знаю, как 
много императоров жили там. Хочет-
ся насытиться этой атмосферой, свя-
занной с историческими деятелями, 
которые повлияли на историю России. 
Ещё надеюсь на разводном мосту по-
бывать и, конечно, посмотреть на сам 
корабль с алыми парусами! Обязатель-
но загадаю желание туда вернуться. И, 
конечно, чтобы всё было хорошо, что-
бы поступила в университет. Это сей-
час моя главная цель.

�� ВАЛЕРИЯ ПАВЛОВА

Школу я окончила хорошо. Посту-
пать буду на журналистику в наш Ма-
риупольский университет. Меня при-
влекает сфера медиакоммуникаций. 
Нравятся профессия репортёра, СМИ, 
ораторское искусство, это всё мне 
очень близко. Когда отучусь, возможно, 
сначала поеду в Ростов, а после уже по-
пробую в Питере найти работу. В Рос-
сии у меня есть перспектива, открыто 
больше дорог, чем раньше.

Знаю, что в некоторых школах 
Мариуполя русского языка вообще 
не было как предмета. У нас он был, 
но мы занимались им не так часто. А всё 
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Среди поздравивших Лео Бокерию был дирижёр Владимир Спиваков

«Обязательно 
загадаю желание 
туда вернуться»
Выпускники из Мариуполя —  
о поездке на «Алые паруса»  
и планах на будущее
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Трубный опыт
Учёные создали установку для имитации взрывов и пожаров —  
это поможет строить безопасные ТЦ, станции метро и шахты

Андрей Коршунов

Российские учёные разработали аэро-
динамическую трубу, которая позво-

ляет моделировать атмосферные пото-
ки и перепады давления в помещениях. 
Это даёт возможность проверять надёж-
ность конструкций и устройств при пере-
грузках, вызванных перемещением масс 
воздуха, а также испытывать системы 
вентиляции, жизнеобеспечения и про-
ектировать пути эвакуации людей при 
чрезвычайных ситуациях. Среди проче-
го испытательный стенд помогает ими-
тировать взрывы и пожары.

Учёные из Уральского государствен
ного горного университета разработа
ли и внедрили в производственный 
процесс аэродинамическую трубу для 
моделирования движения воздушных 
потоков и перепадов давления внутри 
крупных инфраструктурных объек
тов. Таких, как здания торговых цен
тров, станции метро или шахты гор
ных выработок.

В том числе новое оборудование 
позволяет имитировать экстремаль
ные сценарии, которые могут произой
ти внутри этих сооружений. Например, 
взрывы или сильные пожары.

Размеры аэротрубы — 15 м в длину 
и 4 м в диаметре. Такие габариты делают 
её одним из крупнейших отечественных 
стендов такого типа. Установка обору
дована датчиками, которые позволя
ют с высокой точностью отслеживать 
результаты экспериментов.

— Обычно аэротрубы имеют замкну
тую конструкцию. В них эффект дви
жения тела в среде достигается за счёт 
быстрого перемещения воздуха (или 
другого вещества) по кругу. Однако 
наша установка разомкнута и состоит 
из двух частей — нагнетающего и вса
сывающего вентиляторов. Получается 
природоподобная система, где в одной 
зоне создаётся повышенное давле
ние, а в другой — пониженное. То есть 
антициклон и циклон. И воздушные 
массы перемещаются из первой обла
сти во вторую, — объяснил «Извести
ям» принцип действия оборудования 
руководитель команды разработчи
ков, советник при ректорате УГГУ Ва
дим Минин.

Он пояснил, что, управляя мощно
стью вентиляторов, специалисты мо
гут имитировать разные режимы пере
мещения воздушных масс, воссоздавая 
процессы, аналогичные тем, что про
исходят в природе. В том числе учёные 
могут управлять силой ветра и атмо
сферного давления, а также доводить 
эти показатели до экстремальных зна
чений.

Помещая разные объекты в модель
ные условия, можно испытывать на
дёжность функциональных и несу
щих конструкций при значительных 
перегрузках. Например, аэротруба по
зволяет изучить работоспособность 
вентиляционного оборудования или 
определить, какие объёмы газа и за ка
кой период способны пропустить че
рез себя тоннели, коридоры, дверные, 
оконные проёмы и разного рода техни
ческие каналы и отверстия. Такие ис
следования дают возможность инже
нерам визуализировать движение газов 
в помещениях, что важно, в частности, 
для создания систем жизнеобеспече
ния и проектирования путей эвакуации.

— На распределение воздушных пото
ков в замкнутых пространствах влияют 
источники тепла, геометрия помеще

ний, ширина проходов, присутствие лю
дей и другие факторы. Если иметь в виду 
горные выработки, то имеют значение 
и постоянное увеличение размеров 
рудника, и тип оборудования, и нали
чие двигателей внутреннего сгорания 
и так далее. Поэтому, к примеру, моде
лирование отдельных элементов систе
мы проветривания помещений позво
лит получить точные параметры, чтобы 
обеспечить оптимальный и безопасный 
режим работы объекта, — отметил Ва
дим Минин.

В частности, пояснил специалист, 
благодаря аэротрубе специалисты мо
гут воссоздать условия, которые воз
никают в шахтах во время проведения 
взрывных работ. Такие мероприятия 
служат частью технологического про
цесса, помогая отбить горную массу или 
произвести разведку породы.

Общество

Дельная выплата
A Если он соберёт чеки на эти 

расходы, то на их сумму 
можно будет уменьшить заработок — 
до 400 тыс. Платить 13% придётся только 
с этой суммы (с прибыли) — сбор соста
вит 52 тыс. Однако траты на личные цели 
учитывать нельзя — только на бизнес.

При этом если чеков нет, предлагает
ся фиксированный вычет в размере 20% 
от доходов — но только для ИП, и от 20 
до 40% — за авторский гонорар. Ограни
чений по сумме возмещения нет.

Сейчас право на компенсацию имеют:
— ИП на общей системе налогообло

жения, то есть те, кто платит НДФЛ;

— физлица без статуса ИП, работа
ющие по гражданскоправовым дого
ворам;

— нотариусы и адвокаты;
— авторы, получающие вознаграж

дение.
Теперь Минфин предлагает распро

странить вычет и на других физлиц, ко
торые получают прибыль без откры
тия ИП. В ведомстве пояснили, что это 
не касается самозанятых, которые пла
тят налог на профессиональный доход 
(НПД) вместо НДФЛ.

В частности, поправки коснутся 
граждан, систематически сдающих 

в аренду жильё, без перехода на ИП или 
НПД, отметил замруководителя Цен
тра экспертизы и аналитики проблем 
предпринимательства «Опоры России» 
Сергей Лаптев.

— Такая инициатива — следствие при
нятого 14 февраля 2024 года решения 
Конституционного суда № 6П. В этом 
деле рассматривались ситуации, ко
гда налоговые органы признавали дея
тельность физлиц фактически предпри
нимательской, хотя эти люди не были 
должным образом зарегистрированы, — 
отметил эксперт.

Так, женщина сдавала квартиру и хо
тела учесть расходы на её содержание 
при уплате НДФЛ, поделился Сергей 
Лаптев. Другой гражданин купил и по
том продал за ту же цену девять авто
бетоносмесителей, то есть фактически 
ничего не заработал. Эксперт пояснил: 
если бы он был зарегистрирован как ИП, 
то сбор не заплатил бы.

При этом налоговые органы и суд 
отказали этим людям в возможности 
учесть расходы, поскольку они не попа
дали в круг лиц, на кого вычет распро
страняется, продолжил эксперт. В ито
ге Конституционный суд констатировал 
отсутствие правовой определённости 
и постановил ввести соответствующие 
изменения в законодательство до нача
ла 2025 года, резюмировал он.

Поправки нацелены на установ
ление единообразного подхода в за
конодательстве, подчеркнул Сергей 
Лаптев.

Правительство рассчитывает на эф
фект масштаба: увеличение числа лиц, 
признающих себя налогоплательщи
ками, полагает завкафедрой «Бухгал
терский учёт и аудит» РУДН Лариса Со
рокина.

Инициатива выглядела бы доста
точно интересной, если бы распро
странялась на самозанятых, считает 
эксперт Института налогового менед
жмента и экономики недвижимости 
ВШЭ Владимир Саськов. В противном 
случае под формат такой предприни
мательской деятельности фактиче
ски можно отнести только сдачу жи
лых помещений в аренду, отметил он.

— При этом не стоит забывать, что 
для получения таких вычетов граж
данам придётся документарно под
тверждать понесённые расходы. Это 
нивелирует привлекательность пред
лагаемой меры, особенно учитывая 
итоговый размер потенциальной на
логовой экономии. Поэтому сложно 
ожидать, что мера значительно сти
мулирует выход граждан из сектора 
теневой аренды жилья, — считает Вла
димир Саськов.

остальное шло на украинском. И боль
шинство заставляли говорить на нём. 
Я же всю жизнь разговаривала на рус
ском, и, когда боевые действия закон
чились, мы смогли вернуться в школу, 
я начала лучше всё понимать, учёба да
валась легче.

Конечно, перед поездкой в Питер 
я волнуюсь. Я весь этот год трудилась, 
чтобы получить возможность поехать. 
Всётаки у нас строгие критерии от
бора. Надо быть или отличником, или 
спортсменом... Или же тебя могут взять 
за активность. Я помогала в нашем го
родском театре, проводила постановки, 
была старостой класса, у меня много 
дел было. И вот благодаря этому я те
перь смогу побывать на «Алых парусах». 

Перед тем как собирать вещи, я почи
тала о прошлогоднем празднике. По
няла, что программа очень интерес
ная, насыщенная. Думаю, в этом году 
будет так же. Особенно жду концерт! 
Там будут выступать разные артисты, 
мне очень хочется посмотреть это шоу 
и повеселиться.

Уверена, поездка получится весёлая, 
классная. Надеюсь найти новых друзей, 
увидеть много нового!

�� ЕВГЕНИЯ ИВАНОВА

Я готовлюсь сейчас к вступительным 
экзаменам в институт. Приеду из Пите
ра — как раз они начнутся. Собираюсь 
поступать на юридический факультет — 
либо в Мариуполе, либо в Ростове, а там 
уже как пойдёт. Планирую стать веду
щим специалистом в этой сфере и по
могать людям своего города. 

Школу я закончила на отлично. 
Грустно, конечно, покидать её, всё
таки это детство, но я в предвкушении 
взрослой жизни. 

Про «Алые паруса» знаю, что это 
масштабный праздник, который охва
тывает огромное число людей. Над ним 
очень много работают организаторы, 
стараются сделать его как можно более 
ярким. Хочется поскорее погрузить
ся в эту атмосферу, ощутить её, почув

ствовать в полной мере. Ещё нам обе
щают экскурсии и вообще много всего 
интересного. Волнуюсь. Такая долгая 
поездка — два дня в поезде — у меня бу
дет впервые. Это тоже целое приключе
ние! Но вместе со мной едет мой класс, 
мои друзья, это меня успокаивает. 

Платье, в котором я буду на выпуск
ном и на празднике в Питере, мы с роди
телями сделали сами. Долго выбирали, 
ездили по разным городам, но в ито
ге решили сшить с нуля. Взяли эле
менты дизайна трёх разных платьев, 
чтото добавила я сама. Мне кажет
ся, оно получилось очень воздушным 
и хорошо мне подходит. А ещё со мной 
всегда моё кольцо — это мой счастли
вый талисман.
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Праздник выпускников «Алые паруса» прошёл в Мариуполе

П раздник «Алые паруса» прошёл в воскресенье, 23 июня, 
для выпускников Мариуполя. В торжествах приняли уча-

стие более 250 вчерашних школьников. 
Начался праздник с концерта, на котором в сопровожде-

нии диджея выступили местные творческие коллективы. Для 
выпускников было организовано грандиозное световое шоу, 
для которого в город было доставлено около 50 т оборудова-
ния, его монтаж занял несколько дней. 

Кульминацией вечера стал проход яхты «Ассоль» под алыми 
парусами. Водная часть мероприятия также включала в себя 
выступление флайтбордистов и пиротехническое шоу.

Праздник выпускников был организован при поддержке 
Акционерного Банка «РОССИЯ», Пятого канала, правитель-
ства Санкт-Петербурга и Благотворительного фонда помощи 
детям Донбасса. Впервые выпускной «Алые паруса» прошёл 
в Мариуполе в 2022 году, тогда же он стал городом-побрати-
мом с Петербургом, где традиционно проходит главный вы-
пускной страны.

В этом году праздник «Алые паруса» в Северной столице 
состоится 28 июня. Уже известно, что в концерт на Дворцовой 
площади войдёт несколько блоков, каждый из которых будет 
раскрывать тему семьи. Хедлайнером вечера станет певец Мот, 
а ведущими — Дмитрий Хрусталёв и Ида Галич.

Концерт начнётся в 22.00 мск и продлится 2 часа 40 минут. 
В 00.40 в акватории Невы развернётся водно-пиротехническое 
шоу с участием главного символа праздника — белоснежного 
брига «Россия» под алыми парусами.

Праздник «Алые паруса» после многолетнего перерыва был 
возрождён в 2005 году по инициативе Акционерного Банка 
«РОССИЯ», правительства Санкт-Петербурга и Пятого канала.
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При этом он отметил: сегодня в от
расли существует кадровый дефицит 
самих коммунальщиков, которые 
должны вести работы по замене ком
муникаций. Можно выделить средства, 
но они не будут освоены, как это сей
час происходит в случае Фонда капи
тального ремонта, отметил парламен
тарий.

Глава комиссии Госдумы по обеспе
чению жилищных прав граждан, депу
тат фракции «Справедливой России — 
За правду» Галина Хованская заявила, 
что намерена внимательно изучить за
конопроект, как только он будет вне
сён в Госдуму.

— Если речь идёт о непрозрачности 
средств, которые сейчас уже предус
мотрены на эти цели, то это совсем 
другая проблема. Деньги есть, но они 
нецелевым образом расходуются. Ко
нечно, с этим надо разбираться и вы
яснять, почему так происходит, — под
черкнула она «Известиям».

По её словам, сегодня во многих ре
гионах России обеспечение качествен
ным водоснабжением является одной 
из острейших проблем. Помимо отсут
ствия замены инфраструктуры во мно
гих субъектах практически не работа
ют очистные сооружения, отметила 
депутат.

— Конечно, можно только привет
ствовать бóльшую прозрачность 
деятельности поставщиков ком

мунальных услуг. Ведь это очень мо
нополизированный рынок. Если эти 
инвестпрограммы будут утверж
даться с участием органов местной 
власти, то это правильно, но говорить 
о том, что это полностью решит про
блему изношенной инфраструктуры, 
пока очень сложно, — считает член ко
митета Торговопромышленной пала
ты по предпринимательству в сфере 
ЖКХ, председатель правления Союза 
жилищных организаций Москвы Кон
стантин Крохин.

Вицепрезидент ассоциации управ
ляющих организаций «Новое качество» 
Олег Малахов, напротив, заявил «Из
вестиям»: появление контроля над 
выполнением инвестиционных про
грамм, которое подразумевается за
конопроектом, очень важно. Ведь они 
формируют целостную систему жиз
необеспечения населения и являют
ся субъектами естественных моно
полий. По его словам, в этих условиях 
граждане не имеют выбора в опреде
лении поставщика коммунальных ус
луг, поэтому назначенная РСО имеет 
повышенные обязательства перед по
требителями по оказанию этих услуг, 
обеспечив их бесперебойность, а са
мое главное — безопасность. Если же 
просто использовать инфраструк
туру и не вкладывать в неё средства, 
то от аварий и ЧП никто не может быть 
застрахован, считает эксперт.
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Торги на рынке сопровождаются повы-
шенной волатильностью, сообщили 

аналитики ФГ «Финам». Индекс Мосбир-
жи, который 20 июня опускался ниже 3000 
пунктов, пока может показывать незначи-
тельную динамику, но для полноценного 
обвала условий нет. Дивидендный сезон 
продолжается, а участники рынка реин-
вестируют полученные средства, что под-
держивает стоимость акций.

24 июня годовое общее собрание ак-
ционеров (ГОСА) пройдёт у «Ренессанс 
Страхования» и «Ставропольэнергосбы-
та», где могут рассмотреть вопрос вы-
платы дивидендов. Это может повлиять 
на стоимость акций этих компаний.

Во вторник сеть магазинов мужской 
одежды Henderson раскроет операцион-
ные результаты за май, сообщили в «Фи-
наме». Помимо того, пройдёт ГОСА Со-
вкомбанка: в повестке будет вопрос 
выплаты дивидендов, добавила эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Анна Кокорева.

В среду пройдёт собрание акционе-
ров компании МТС, на котором рассмо-
трят вопрос выплаты дивидендов за 2023 

год, сообщила аналитик «Цифра брокер» 
Полина Щукина.

27 июня акционеры производите-
ля аквакультурного лосося INARCTICA, 
сети «Магнит» и производителя вина 
«Абрау-Дюрсо» также рассмотрят во-
прос утверждения дивидендов.

28 июня пройдёт ГОСА энергети-
ческих компаний «РусГидро», «ТГК-1» 
и «КГК», а также «Норникеля» и «Лензо-
лота», рассказали в ФГ «Финам». Вопрос 
выплаты дивидендов за 2023 год рассмо-
трят IT-компании АФК «Система», груп-
па «Астра» и «Диасофт», сообщили в «БКС 
Мир инвестиций». Также собрание ак-
ционеров с той же повесткой проведёт 
«Газпром», уточнили в «Цифра брокер».

Помимо того, 30 июня пройдёт ГОСА 
химического холдинга «ФосАгро», кото-
рый также рассмотрит вопрос выплаты 
дивидендов, добавили в «Финаме».

На этой неделе курс рубля будет дви-
гаться в диапазоне 86–88 за доллар, 92–95 
за евро и 12,2–12,5 за юань, прогнозиру-
ют в «Цифра брокер». Индекс Мосбиржи 
может колебаться в широком диапазоне 
2960–3200 пунктов.

Клиенты сориентированы
ВТБ раскрыл детали присоединения «Открытия» и крымского РНКБ

A По его словам, также за-
пущены переводы без ко-

миссий между финансовыми ор-
ганизациями. Кроме того, в РНКБ, 
например, запустили продажи про-
дуктов пенсионного фонда ВТБ НПФ.

Для покупателей бизнеса, то есть 
ВТБ, консолидация — это способ 
увеличить долю на рынке и расши-
рить клиентскую базу, отметила 
гендиректор инвестиционной плат-
формы Nibble Invest Ольга Малюги-
на. При этом, по её словам, модели 
присоединения банков действи-
тельно должны отличаться исходя 
из их восприятия клиентами.

Так, РНКБ фактически стал моно-
полистом в Крыму. Люди привыкли 
пользоваться его услугами, и резкая 
смена концепции и переименование 
отделений могут негативно сказать-
ся на доле рынка. РНКБ также мно-
го участвует в цифровых проектах 
региона, а его карты используются 
для оплаты на транспорте, в школах. 
Поэтому интеграцию бизнеса нуж-
но проводить аккуратно, согласи-
лась Ольга Малюгина.

Она добавила: учитывать сто-
ит и различия в клиентской базе. 
В «Открытии» в подавляющем боль-
шинстве молодые клиенты, а крым-
ский банк обслуживает и старшее 
поколение — для них смена кредит-
ной организации более критична.

Модели присоединения будут 
отличаться в первую очередь вви-
ду большей системной значимости 
РНКБ, а также географического рас-

положения, добавила доцент кафе-
дры финансовых рынков и финан-
сового инжиниринга Финансового 
университета при правительстве 
РФ Елена Алтухова. В то же время 
решение по интеграции «Откры-
тия» было принято ещё в 2022 году, 
поэтому завершение этого процес-
са к 2025-му не станет потрясени-
ем для клиентов, отметила эксперт.

Часть из них, возможно, покинет 
новую структуру, но основная доля 
останется, считает доцент экономи-
ческого факультета РУДН Лазарь 
Бадалов. Планы перевести из «От-
крытия» в ВТБ 2,6 млн розничных 
клиентов реалистичны, хотя это бу-
дет непросто, оценил аналитик ФГ 
«Финам» Игорь Додонов.

По активам ВТБ занимает второе 
место на рынке, однако даже после 
объединения он не сможет в бли-
жайшее время обогнать Сбер, оце-
нила ведущий аналитик Freedom 

Finance Global Наталья Мильчако-
ва. Объём активов лидера сектора 
на май этого года составил 52,9 трлн 
рублей, а ВТБ — 28,4 трлн.

Для других крупных банков та-
кая «дуополия» осложнит борьбу 
за клиентов, считает Наталья Миль-
чакова. Однако остальные игроки 
смогут привлекать базу, например, 
более выгодными программами ло-
яльности, удобной экосистемой или 
современными финтех-продуктами.

После интеграции «Открытия» 
у ВТБ будет порядка 22 млн клиен-
тов, сообщил Игорь Додонов из ФГ 
«Финам». Он добавил: по этому по-
казателю банк будет занимать чет-
вёртое место среди российских кре-
дитных организаций после Сбера 
(109 млн), Т-Банка (42 млн) и Альфа-
банка (30 млн). Впрочем, у назван-
ных кредитными организациями 
цифр могут различаться методики 
подсчёта — кто-то учитывает лишь 

активных пользователей, а кто-то — 
всех оформивших карты, — поэтому 
выводы можно делать лишь по до-
ступным сведениям.

Прирост планируется достаточ-
но заметный: он повлияет на мас-
штаб розничного бизнеса и на фи-
нансовый результат госбанка в этом 
сегменте, считает управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин. Дополнительно 
ВТБ сможет снизить расходы за счёт 
закрытия дублирующих подразде-
лений и оптимизации персонала, от-
метил эксперт.

Сейчас все финансовые органи-
зации ведут борьбу за клиентов, 
подчеркнул основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тарапов-
ский. При этом любая консолида-
ция и поглощение имеют свои под-
водные камни в будущем для всего 
рынка. Чем меньше игроков — тем 
меньше конкуренция, которая как 
раз и побуждает компании быть 
максимально клиентоориентиро-
ванными, предупредил эксперт. 
«Известия» обратились в ЦБ и ФАС 
с вопросом, как такая интеграция 
повлияет на рынок.

Сейчас в секторе готовится ещё 
несколько крупных сделок по сли-
янию. Совкомбанк до конца 2024-
го намерен приобрести Хоум Банк. 
В марте об интеграции с Росбан-
ком также заявило руководство 
Т-Банка. Сделку планируется за-
крыть до конца третьего квартала 
этого года.

Банковский сектор РФ растет 
в объёмах, но число участников со-
кращается, отметил Лазарь Бадалов 
из РУДН. Сейчас в РФ 356 кредит-
ных организаций, при этом на топ-
30 приходится основная доля акти-
вов.

Консолидация банковского сек-
тора продолжится, при этом доля 
финорганизаций с госучастием в ка-
питале, скорее всего, будет расти, 
считает старший директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Ирина Носова. По её словам, 
в дальнейшем конкуренция про-
должит усиливаться между круп-
нейшими банками. В то же время 
игрокам с меньшим объёмом биз-
неса придётся ещё сложнее в части 
привлечения клиентов, снижения 
стоимости фондирования и приня-
тия рисков.

С другой стороны, большинство 
крупнейших кредитных организа-
ций РФ находится под санкциями 
Запада. Поэтому у небольших игро-
ков появляется преимущество в ча-
сти трансграничных расчётов, до-
бавил Алексей Тараповский. Для 
облегчения проведения платежей 
за рубеж в конце прошлого года в РФ 
разрешили банкам с базовой лицен-
зией на постоянной основе откры-
вать иностранные счета.

Совет директоров Банка России принял решение о продаже ВТБ 100% 
акций банка «Открытие» в декабре 2022-го (ранее «Открытие» санирова-
ли с 2017 года). Сумма сделки составила 340 млрд рублей: 233 млрд было 
оплачено деньгами, а 107 млрд — облигациями федерального займа (ОФЗ). 
Для её проведения ВТБ произвёл допэмиссию акций. По итогам мая «От-
крытие» занимало 12-е место по объёму активов среди банков (21 трлн 
рублей). В 2014 году РНКБ стал первым отечественным банком, начавшим 
работу в Крыму и Севастополе. С 2023-го финорганизация входит в груп-
пу ВТБ, работая как самостоятельное юрлицо с собственной лицензи-
ей. В мае РНКБ занимал 27-е место по объёму активов (0,5 трлн рублей).

Справка «Известий»

Выше курс

Наталья Ващелюк

Финансовый аналитик

В последние недели рубль очень во-
латилен. После новых санкций 

США против Мосбиржи от 12 июня, 
из-за которых на следующий день в Рос-
сии остановились биржевые торги дол-
ларом и евро, нацвалюта существенно 
укрепилась.

В новых условиях основным ин-
дикатором валютного рынка стано-
вится биржевой курс юаня к рублю. 
Банк России также продолжает еже-
дневно публиковать официальные 
курсы доллара и евро, но определяет 
их на основе внебиржевых сделок.

Индикативный курс для пары 
юань — рубль постепенно снижался 
вплоть до прошлого четверга. В мо-
менте 19 июня он опускался ниже 
11 рублей. Доллар также ослабевал. 
Официальный курс, который ЦБ уста-
навливает раз в сутки, в среду падал 
до 82,6 рубля.

Такому укреплению рубля способ-
ствовал ряд причин. Во-первых, сни-

жение импорта. У компаний, которые 
ввозят товары из-за рубежа, может 
быть больше проблем с покупкой ва-
люты в новых условиях, чем у экспор-
тёров. Кроме того, из-за роста риска 
вторичных санкций некоторые ино-
странные компании и банки могут 
опасаться работать с Россией. В итоге 
спрос на иностранные деньги снижа-
ется, что поддерживает нацвалюту.

Вторая причина — уменьшение чи-
стого оттока капитала из-за риска но-
вых ограничений. Компании и насе-
ление могут бояться риска размещать 
средства за периметром российской 
финансовой системы, а иностранные 
банки, в свою очередь, ужесточить 
процедуры проверки клиентов, и пе-
речислить туда средства будет слож-
нее. В то же время, опасаясь новых 
ограничений, физические и юридиче-
ские лица могут переводить средства, 
размещённые за рубежом, в Россию 
и конвертировать их в рубли.

Третье — это рост неопределённо-
сти и волатильности, которые могут 
способствовать продажам иностран-
ной валюты, не подкреплённым фун-
даментальными факторами.

В-четвёртых, рынок опасается ин-
фраструктурных проблем с биржевой 
торговлей юанем.

Пятый аргумент за укрепление — 
проведение операций Банка России 
и Минфина по продаже валюты в раз-
мере 8,1 млрд рублей в день по бюд-
жетному правилу и для зеркалирова-
ния трат средств ФНБ.

Таким образом, предложение ва-
люты увеличивается как на бирже-
вом (в случае юаней), так и на вне-
биржевом рынке, что в условиях 

снижения спроса ускоряет укрепле-
ние рубля.

Если наблюдать за курсом россий-
ской валюты, то непроизвольно мож-
но проследить параллели с ситуаци-
ей 2022 года — после введения первых 
масштабных санкций. Тогда, с сере-
дины марта по июль, рубль замет-
но укреплялся от уровней выше 110 
руб./$ к годовым минимумам около 
52 руб./$.

При этом во второй половине 2022-
го сформировался тренд к ослабле-
нию рубля, который заметно уси-
лился в 2023-м. В итоге «американец» 
снова пробивал отметку 100 рублей, 
пока власти не приняли меры.

Сегодняшнее укрепление рубля, 
вероятнее всего, будет существенно 
менее масштабным и продолжитель-
ным, чем в 2022 году. Тогда причинами 
были факторы, значимость которых 
оказалась беспрецедентной и повто-
рение которых маловероятно.

По итогам 2022-го импорт сокра-
тился на 8%, а экспорт вырос на 17%. 
В результате по итогам года саль-
до счёта текущих операций было ре-
кордным и почти вдвое превысило 
высокий результат 2021-го. Также тог-
да действовали административные 
меры, ограничивавшие отток капита-
ла из страны.

МНЕНИЕ

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Поисковая программа
Как решается вопрос дефицита IT-кадров

Ксения Набаткина, Яна Штурма

С прос работодателей на сотрудников 
в IT-отрасли весной этого года вы-

рос почти вдвое, рассказали «Извести-
ям» в рекрутинговых сервисах. Дефицит 
кадров по некоторым направлениям пре-
высил 50%. Ежемесячно для них появля-
ется около 100 тыс. новых вакансий. Это 
побуждает компании обращать внимание 
на всё более молодых кандидатов, для 
которых растёт количество стажировок.

Отрасль IT испытывает значитель-
ную потребность в кадрах, рассказа-
ли «Известиям» участники рынка. Так, 
в сфере информационной безопасно-
сти нехватка сотрудников составляет 
уже 45% от численности занятых, или 
около 50 тыс. человек, следует из дан-
ных исследования центра стратегиче-
ских разработок «Северо-Запад» и ком-
пании Positive Technologies.

Гендиректор компании Data Nanny 
Иван Линдберг оценивает дефицит спе-
циалистов по информационной безо-
пасности в 55%.

— В последние два года ситуация 
с обеспеченностью кадрами резко ухуд-
шилась. И возглавляют дефицит специ-
алистов кибербезопасники, — полага-
ет он.

Министр цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций Максут Ша-
даев годом ранее оценивал дефицит ка-
дров в IT-отрасли в 500–700 тыс. человек. 
Однако, по данным Росстата, число IT-
специалистов в отрасли за прошлый год 
увеличилось на 13% и составило 857 тыс. 
человек, сообщили «Известиям» в Мин-
цифры.

«В целом за 2023 год IT является од-
ной из самых динамично развиваю-
щихся отраслей российской эконо-
мики. Все экономические показатели 
отрасли демонстрируют двузначные 
темпы роста», — указали в ведомстве.

Высокий спрос на IT-специалистов 
подтверждают и рекрутинговые сер-
висы. Так, только за последний месяц 
на hh.ru для них открыто 101,5 тыс. 
вакансий. Наиболее востребованы, 
по данным сервиса, программисты 
и разработчики, специалисты тех-
поддержки, аналитики данных, ру-

ководители проектов, системные 
администраторы, тестировщики 
и специалисты по информационной 
безопасности.

По данным сервиса SuperJob, ко-
личество вакансий в сфере IT за год 
выросло на 19%, а резюме стало боль-
ше на 7%. Весной 2024-го общий спрос 
работодателей на сотрудников в от-
расли вырос в 1,9 раза по сравнению 
с весной 2023 года, рассказали в «Ави-
то Работе».

На сервисе «Работа.ру» прирост 
доли предложений работодателей 

в сфере IT в 2024-м составил 6,7%. 
А доля опубликованных резюме — 12% 
от общего количества.

В России цифровизация процес-
сов на высоком уровне, поэтому по-
требность в IT-специалистах только 
растёт, отметила генеральный ди-
ректор рекрутингового агентства 
ProPersonnel Татьяна Долякова.

— Мы наблюдаем огромный спрос 
на айтишников. Очень активно разви-
вается финтех, строятся центры обра-
ботки данных. Всё больше вакансий 
для специалистов по работе с искус-
ственным интеллектом. Ещё год на-
зад их почти не было, а сегодня бум 
таких вакансий, — отметила она.

В ближайшие годы количество ва-
кансий в IT-сфере будет только расти, 
полагает она. В том числе на специа-
листов по искусственному интеллек-
ту и информационной безопасности.

Потребность в кадрах стимули-
рует компании обращать внимание 
на всё более молодых специалистов, 
рассказали «Известиям» эксперты 
и участники рынка.

— Компании берут не просто моло-
дых программистов, а ребят после де-
вятого класса и готовят их, — расска-
зала Татьяна Долякова.
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Сергей Хайдаров, Валерия Чуб

В ладимир Шахрин в шутку сравни-
вает свою большую семью с мафи-

ей, а себя называет доном Владимиром. 
Надеется, что через многие годы вну-
ки будут показывать потомкам здания, 
в строительстве которых он участво-
вал. А мат считает сакральной частью 
русского языка. 22 июня лидеру группы 
«Чайф» исполнилось 65 лет, а 27 июня 
он отметит юбилей с поклонниками 
творчества традиционным летним кон-
цертом под открытым небом в москов-
ском саду «Эрмитаж». О том, чего же-
лает себе на день рождения, а также 
о гастролях в разгар бандитских 1990-х 
музыкант рассказал в интервью «Изве-
стиям».

Первый концерт «Чайфа» состоялся 
в ДК Молодёжного жилищного ком-
плекса Свердловска. А репетировали 
вы там же, только в подвале ДК МЖК. 
Но вы ведь и участвовали в его стро-
ительстве?

Да, в строительстве всего МЖК 
практически. И даже получил там 
квартиру двухкомнатную в 1984 году. 
Репетировали мы реально прям в под-
вале! В середине торчала ревизия — ка-
нализация всего ДК. Иногда, когда дети 
в доме культуры бросали в унитаз что 
попало, её забивало, у ревизии выби-
вало пробку — и содержимое канали-
зации выливалось нам в репетицион-
ную базу. Мы, юные рок-звёзды, всё это 
убирали, делали новую пробку, заби-
вали её в эту ревизию. Надо ж ещё так 
забить, чтобы не расколоть саму эту 
трубу чугунную.

Однажды к нам туда привели швед-
ских студентов, в основном это были 
девочки, андерграундную группу по-
слушать. Мы в этом подвале самые 
адские наши песни играли. Там ещё 
жёсткий период был у группы в конце 
1980-х. Мы рубимся — а они забились 
в угол. Мне кажется, они думали, что 
их в этом подвале и съедят эти ураль-
ские мужики.

Как появилась группа «Чайф»? Вы ведь 
не просто коллеги, а старые друзья.

У нас был школьный ансамбль. 
А в десятом классе к нам пришёл новый 
ученик. Его завели, представили: «Во-
лодя Бегунов, приехал из Архангельска, 
будет с вами учиться». Он оказался че-
ловеком музыкальным, в Архангель-
ске тоже играл в школьном коллективе. 
Ему стало интересно, он начал прихо-
дить на наши репетиции. Причём ему 
категорически не понравилось то, что 
мы играем. Обхихикал нас, мягко гово-
ря, и влился в коллектив.

После школы всем ансамблем по-
ступили в наш техникум по блату, по-
тому что у меня там мама и дедушка 
работали. Изначально у нас вокали-
стом был Серёжа Денисов — голоси-
стый, высокий, красивый, с длинны-
ми волосами. Роберт Плант во плоти! 
Но он влюбился быстрее всех — в де-
вочку-архитектора, и она ему поста-
вила условие: или я, или группа. Он вы-
брал её.

Нам ничего не оставалось, и мы  
с Бегуновым начали петь по очереди. 
Но так как у меня оказалась глотка по-
крепче, а на школьных танцах, когда 
ничего не слышно, нужно было орать 
как охреневший, то постепенно боль-
ше стал петь я и как-то превратился, 
условно говоря, в парня, который сто-

ит на первой линии. Потом нас с Воло-
дей забрали в один день в армию. Меня 
после учебки — на пограничную заста-
ву на Большой Уссурийский остров. 
А Володю увезли под Питер учить-
ся на обслуживание вертолётов. Во-
обще раскидало. Потом его направи-
ли в эскадрилью в Хабаровск, а меня 
с заставы перевели в ансамбль песни 
и пляски в это же самое помещение, 
и мы встретились. На Дальнем Восто-
ке мы познакомились с Валерой Се-
вериным — нашим будущим барабан-
щиком.

Случайно получилось?
Совершенно случайно! Судьба. Ва-

лера Северин был сверхсрочником, 
играл в оркестре в Благовещенске. 
Его перевели в ансамбль песни и пля-
ски старшиной. Он должен был у нас 
там дисциплину наладить (смеётся). 
Но, так как дисциплину у него не по-
лучилось наладить, его перевели в ба-
рабанщики.

Самый молодой участник Слава 
Двинин пришёл в коллектив в 1996 году. 
Человек был совершенно не случай-
ный. Группу покинул Антон Нифан-
тьев, нужно было искать бас-гитариста. 
И на киностудии мы встретились 
со Славой. Он играл у Насти Полевой, 
но она уехала в Питер, и он остался без 
коллектива. Я говорю: «Слушай, может, 
придёшь на репетицию завтра? Пару 

песен сыграем, посмотрим, вдруг хи-
мия сработает». Он пришёл на следу-
ющий день, достаёт нотную тетрадь, 
а там басовые партии всех песен груп-
пы «Чайф». Слава окончил музыкаль-
ное училище, он у нас единственный 
музыкально грамотный человек. Я го-
ворю: «Ты же за ночь не мог этого сде-
лать?» Он говорит: «Нет, я это делал 
несколько лет. Я знал, что буду играть 
в группе “Чайф”». Вот эти четыре чело-
века на сцене — каждый на своём ме-
сте. Представить другое невозмож-
но. С 1996 года у нас состав не менялся. 
А в чём секрет — я не знаю.

А на кого вы ориентировались? Группа 
«Чайф» очень разная — от рок-н-ролла 
до реггей.

Мы с Володей Бегуновым — старые 
меломаны. Когда он пришёл в наш 
класс, говорит, первое, что увидел, — 
за партой сидят два парня с длинны-
ми волосами и у них вместо тетрадок 
и учебников пластинка Джона Ленно-
на «Мосты и стены». И тут он подошёл: 
«О! Это последний Леннон, круто!» У нас 
не было одного любимого жанра. Нам 
хотелось попробовать сыграть во всех, 
которые нам нравились. Мы не вирту-
озы, но ритм сердца у нас очень музы-
кально грамотный, мощный. Это наш 
фундамент, на котором всё держится. 
И мы себе можем позволить где-то сы-
грать попроще и мимо нот, и никто 
не заметит. У нас получался совер-
шенно адаптированный панк-рок, у нас 

своё адаптированное кантри получа-
лось, реггей. То есть я понимаю, что это 
не реггей, а немного похоже. А это — не-
множко на кантри. А это — немножко 
на чикагский блюз-рок, но он нам нра-
вится. Как умели, так играли.

Когда творчество стало приносить до-
ход?

Про деньги разговора не было. 
Деньги так или иначе всплыли в конце 
1980-х, когда нам начали платить, ус-
ловно говоря, 300 рублей за выступле-
ние по тем временам. Nautilus Pompilius 
500 получал, а мы — 300. Потом им 1000 
начали платить, а нам 500 (улыбается). 
В 1992 году, когда пришёл Дима Гройс-
ман и занялся финансами группы, 
мы стали ещё и неплохо зарабатывать.

Очень интересен этот период. Как про-
ходили гастроли в те времена? Ведь 
было много криминала.

1995 год. Первый большой тур груп-
пы «Чайф» в честь десятилетия. У нас 
свой автобус с видеомагнитофоном, 
фура с аппаратом, со светом. Группа 
«СерьГа» с нами ехала, которая только-
только образовалась, на разогреве пе-
ред нами играла. И в автобусе вместе 
с музыкантами были ещё два человека. 
Один небольшой коренастый Вася, ко-
торый отвечал за разборки с бандита-
ми и жуликами. Когда они приходили, 
он садился на корточки, все расклады 

им раскладывал, объяснял распальцо-
вочки. А второй — Олег. Здоровый, вла-
дел приёмами единоборства, и у него 
было разрешение на оружие, он носил 
кобуру и пистолет. Он — от дураков, ко-
торые нахрапом хотели на гоп-стоп, 
услов но говоря, грабануть автобус. 
Два человека постоянно с нами езди-
ли, и постоянно они «вопросы решали», 
потому что в каких-то городах прихо-
дили люди, которые говорили, что надо 
делиться.

Некоторые группы переставали 
из-за этого гастролировать, реже де-
лали туры.

Тогда все решали вопросы имен-
но так. Или нужно было иметь 
какое-то прикрытие, большой про-
дюсерский центр — они все были так 
или иначе связаны с этим. Вспомни-
те откровения Андрея Разина, груп-
па «Ласковый май», о том, что чемода-
нами деньги наличные возили. У нас, 
конечно, таких чемоданов не было, 
но всё равно какие-то наличные день-
ги были. Непонятно, откуда они бра-
лись и как они учитывались. Это был 
абсолютно чёрный рынок — весь шоу-
бизнес 1990-х. Всё поделено было. Так 
как мы были в финансовом отношении 
рыбкой помельче, нам было достаточ-
но иметь Васю и Олега.

Вы на протяжении всей жизни во всех 
сферах однолюб. Это касается и семьи, 
и работы...

Да, одна жена, одна группа, одна ра-
бота (улыбается).

Как вы сами себе это объясняете?
Я не знаю. Думаю, что генетиче-

ски заложено. Шахрины были очень 
большой работящей купеческой се-
мьёй второй гильдии в небольшом 
провинциальном городе Куртамыше. 
Там до сих пор стоит очень красивый 
дом, который в 1914 году они постро-
или. Сейчас в нём краеведческий му-

зей. Семьи были большие, по многу-
многу человек.

Для меня очень важно собирать всю 
семью вместе. В выходные, если я с га-
стролей вернулся, все знают, что нуж-
но обязательно порадовать дедушку — 
приехать. Мы собираемся большой 
компанией с детьми и внуками. И пу-
тешествуем тоже именно большой 
компанией. Недавно мы с семьёй ез-
дили в Питер — 11 человек, две коляски. 
Мы по тротуару идём — и Невский пе-
рекрыть можно! Я говорю: нам медве-
дей не хватает только! Табор! Чистый 
табор! А я барон такой. А где-то за гра-
ницей с семьёй приходим в какой-ни-
будь маленький итальянский ресто-
ран, официант спрашивает, как меня 
зовут, а я: «Дон Владимир». Всё, это уже 
мафия! (Смеётся.)

А преемственность у вас какая-то есть 
в семье? Вы говорили, что внучка ин-
тересуется.

Среди моих ребят музыкантов пока 
нет. Увлечения есть. Алиса и Вика за-
хотели укулеле, я им купил. Девоч-
кам 14 лет, модная тема. Одна меня 
просила помочь аккорды подобрать 
к какой-то песне. Я хоть послушал мо-
лодёжных кумиров.

Что слушают?
Это было года полтора или два на-

зад. Она меня попросила разобрать 
песню Алёны Швец. Мне стало ин-
тересно, что ещё есть у певицы. Там, 
конечно, и мата, и непристойностей 
было море. Мне хотелось сказать: «Как 
твой девичий рот может всё это про-
износить, да ещё и на камеру, да ещё 
и публично!» Но, к сожалению, я по-
нимаю, что у этого поколения значе-
ние мата другое стало. Мне жалко рус-
ский мат!

Русский мат — абсолютно сакраль-
ная часть русского языка, у которой 
была, может, и до сих пор есть неве-
роятная внутренняя сила. Когда Гай-
дар писал про Мальчиша-Кибальчиша, 
которого пытали буржуины, спраши-
вая: «А может, есть там тайный ход? 
А может, тайное слово есть?», вот Ки-
бальчиш, по идее, должен был им ска-
зать: «Есть тайное слово!» Вот оно та-
кое было! В какие-то моменты, когда 
нет других слов и объяснить невоз-
можно, русский мат приходит на по-
мощь. Он может быть как болеутоля-
ющее, может быть взбадривающим, 
объединяющим, иногда частью юмо-
ра, но это всё должно быть очень до-
зировано: только когда по-другому 
не скажешь.

Например?
Когда ты молотком промахнулся 

мимо гвоздя, по пальцу ударил, и «ой-
ой-ой, как больно!» — ну нет. Понятно, 
что ты примерно скажешь, и вот болеу-
толяющее работает. И то, что его поло-
щут, русский мат просто мусором ста-
новится, мне кажется, это его убивает. 
Мы можем лишиться того тайного сло-
ва, про которое, похоже, узнали бур-
жуины и теперь пытаются его извести.

Я человек, который проработал де-
вять лет на стройке. Я слышал лучшие 
образцы русского мата! Когда на тебя 
идёт панель, а ты стоишь спиной, кра-
новщица сверху кричит так красноре-
чиво! Ты понимаешь, что твоя жизнь 
в опасности, делай прыжок влево! Это 
понятно. А когда, условно говоря, дочь 
губернатора, профессора между делом 
просто начинает сыпать матерными 
словами, я ей не верю, и смысла в этих 
словах никакого нет.

Культура

Владимир Шахрин — советский и российский рок-музыкант, лидер груп-
пы «Чайф». Родился в 1959 году в Свердловске (ныне Екатеринбург). Окон-
чил Свердловский строительный техникум, служил в армии. Первый кон-
церт группы «Чайф» состоялся 29 сентября 1985-го в ДК МЖК, в том же 
году был записан дебютный альбом «Жизнь в розовом дыму». В 2025 году 
коллектив отметит юбилей и в честь этого выпустит новый альбом, со-
стоящий из 11 песен.
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« ОДНАЖДЫ К НАМ ПРИВЕЛИ ШВЕДСКИХ СТУДЕН-

ТОВ, В ОСНОВНОМ ЭТО БЫЛИ ДЕВОЧКИ, АНДЕРГРА-

УНДНУЮ ГРУППУ ПОСЛУШАТЬ. МЫ В ЭТОМ ПОДВАЛЕ 

САМЫЕ АДСКИЕ НАШИ ПЕСНИ ИГРАЛИ. МЫ РУБИМСЯ — А ОНИ 

ЗАБИЛИСЬ В УГОЛ. МНЕ КАЖЕТСЯ, ОНИ ДУМАЛИ, ЧТО ИХ 

В ЭТОМ ПОДВАЛЕ И СЪЕДЯТ

Не прошло и года после релиза мини-
альбома «LP1» проекта инструменталь-
ной хаус-музыки Gorilla Zippo, основан-
ного Бастой, как на стримингах появился 
свежий сингл. Но главное, что Вакуленко 
снова решил подарить свой голос треку 
Gorilla Zippo. Предыдущим таким опы-
том — нарочито дурашливым — был «Дет-
ки танцуют». Но теперь всё всерьёз.

У Басты здесь действительно развёр-
нутая и выразительная вокальная партия. 
При этом в сопровождении сочетаются 
какие-то совсем уж неожиданные и вро-
де бы несочетаемые компоненты: фолк-
напевы и арпеджио акустической гита-
ры во вступлении, подвижный бит под 
меланхоличные фортепианные аккорды 
в куплете... А ближе к концу вдруг появля-
ются электрогитары с живыми ударны-
ми, и клубное звучание вот-вот норовит 
сползти в рок.

Такое ощущение, что Баста хотел 
вволю похулиганить со стилями, сде-
лав дикий коктейль из всего, что под 
руку попалось. Но почему бы и нет, если 

при всей экстравагантности и «непра-
вильности» получилось красиво?

Будь эта песня аранжирована 
по всем поп-законам, она имела бы 
все шансы стать хитом. А так её пер-
спективы кажутся туманными. Но, по-
хоже, проектом Gorilla Zippo Баста за-
нимается не для денег и успеха, а для 
души. И это подкупает.

Трэвис Скотт отметился в последние дни 
сразу двумя новостями. Начать с хоро-
шей или плохой? Плохая в том, что он уго-
дил в полицейский участок за пьяный де-
бош. Когда правоохранители спросили 
рэпера, почему он под таким градусом, 
тот якобы ответил: «Потому что это Май-
ами». Фразочка стала мемом, а артист 
тут же коммерциализировал неприят-
ности, выпустив футболки с собствен-
ным снимком при задержании и тем са-
мым высказыванием.

Случайно или нет, но практически од-
новременно со скандалом состоялся 
релиз свежего трека с участием Скот-
та — и это уже хорошая новость. Ка-
лифорнийский продюсер Mustard, 
недавно ввязавшийся в публичную пе-
репалку звёзд хип-хопа и записавший 
с Кендриком Ламаром дисс на Дрейка, 
явно решил ковать железо, пока горячо, 
и на волне интереса к себе анонсировал 
новый альбом — «Faith of a Mustard Seed».

Первым синглом с будущей пластин-
ки оказался как раз фит со Скоттом. Хи-

том он, конечно, вряд ли станет, ничего 
по-настоящему цепляющего здесь нет. 
Однако эффектный семпл, на котором 
основана вся композиция, — вроде бы 
расслабленно-позитивный, но в то же 
время слишком быстрый, чтобы дей-
ствительно поймать релакс, делает 
эту работу как минимум небезынте-
ресной.

Coldplay возвращаются в космос. Глав-
ная поп-рок-группа Земли выпусти-
ла первый сингл из будущего альбо-
ма «Music of the Spheres Vol. II: Moon 
Music». Название недвусмысленно ука-
зывает на то, что диск станет сикве-
лом лонгплея 2021 года «Music of the 
Spheres», концепция которого была 
вдохновлена устройством планетар-
ной системы. Видимо, Крис Мартин 
очень уж увлёкся изучением Вселен-
ной, и ему совсем не хочется призем-
ляться. Парадокс, однако, в том, что 
в таинственную астрономическую 
оболочку он упаковал весьма про-
стые поп-шлягеры. И, судя по свежей 
композиции, с тех пор ничего не из-
менилось.

По-прежнему позитивное под-
вижное звучание, эффектный припев, 
который в живых шоу наверняка бу-
дет сопровождаться фейерверком 
или какими-то световыми вспышка-
ми... Песня умеренно запоминающая-
ся, но всё портит ощущение дежавю — 

кажется, мы такое уже не раз слышали, 
и не только у Coldplay.

Позже должен выйти клип: сооб-
щается, что его снимали в древнерим-
ском амфитеатре в Афинах и бюджет 
ролика составил €3 млн. Таким обра-
зом, это будет одно из самых дорогих 
музыкальных видео в истории. Как го-
ворится, могут себе позволить.

Мода на кантри захватила даже совер-
шенно не ассоциирующихся с этим сти-
лем исполнителей. Ранее целый альбом 
в духе традиционной американской му-
зыки записала Бейонсе, теперь на ту же 
территорию решил зайти рэпер Post 
Malone. 16 августа он выпустит лонгплей 
«F-1 Trillion», который, как утверждается, 
будет решён в кантри-звучании, а пока 
артист поделился первым синглом.

И да, это чистый образец жанра, 
в котором от фирменного саунда Post 
Malone нет практически ничего. Рэпа же 
и подавно. В союзники себе Мэлоун взял 
как раз типичного представителя кан-
три — Блейка Шелтона, автора 12 альбо-
мов, обладателя кучи наград и постоян-
ного наставника телешоу «Голос».

Получилась бодрая песня с типич-
ным для стиля сопровождением и не-
плохой мелодией. Однако из огромного 
количества аналогичных кантри-ком-
позиций, которые, кажется, делаются 

на одной и той же фабрике в Нэшвил-
ле, трек даже не пытается выделиться. 
И если Бейонсе всё-таки попробова-
ла предложить какой-то свежий взгляд, 
Post Malone не заморачивался. Главная 
интрига: будет ли весь альбом таким 
же? Хочется верить, что нет.

Группа «Руки вверх!» в лице Сергея Жуко-
ва в последние годы явно обрела новое 
дыхание. Песни, которые ещё недавно 
казались безнадёжно устаревшей поп-
сой 1990-х и чуть ли не воплощением 
дурновкусия, вдруг обрели поклонни-
ков среди зумеров, стали прочитывать-
ся как метамодерн и захватили стадионы.

Мало кто верил, что в 2020-х «Руки 
вверх!» могут собрать «Лужники» (тут од-
ними ностальгирующими не обойдёшь-
ся), но это произошло. И теперь всё но-
вые и новые артисты уже совсем других 
поколений, чем Жуков, записывают ре-
мейки его композиций и дают им дей-
ствительно современное звучание. Ра-
нее такую трансформацию благодаря 
LYRIQ пережил трек «Я не отдам тебя ни-
кому», теперь же сразу четыре молодые 
звезды решили перепеть один из главных 
шлягеров «Руки вверх!» «Он тебя целует».

Макси-сингл с изображением ауди-
окассеты на обложке включает три но-
мера: лирический дуэт ELMAN и MONA, 

танцевальную версию Andro и пафос-
ную балладу Alika. Все по-своему инте-
ресны — прежде всего тем, как они рабо-
тают с оригиналом. Но, пожалуй, именно 
дуэтный вариант выглядит наиболее убе-
дительно и вполне может продолжить 
жизнь на сцене уже вне контекста три-
бьюта.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ
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БАСТА, GORILLA ZIPPO —  
«НИКТО МЕНЯ НЕ НАЙДЁТ»

«РУКИ ВВЕРХ!» —  
«ОН ТЕБЯ ЦЕЛУЕТ»

MUSTARD & TRAVIS SCOTT — 
«PARKING LOT»

COLDPLAY — 
«FEELSLIKEIMFALLINGINLOVE»

POST MALONE & BLAKE  
SHELTON — «POUR ME A DRINK»

Сергей Уваров 

«У нас 
чемоданов 

с наличными 
не было»

Лидер группы «Чайф»  
Владимир Шахрин —  
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Спорт

Ударная работа
Алискеров был отправлен в нокаут в первые минуты боя, Волков и Магомедов победили

Дмитрий Гарин

Россиянин Икрам Алискеров потерпел 
болезненное поражение от австра-

лийца Роберта Уиттакера в главном бою 
турнира UFC on ABC 6, который прошёл 
22 июня в Эр-Рияде. В соглавном поедин-
ке тяжей Александр Волков оказался 
сильнее своего соотечественника Сергея 
Павловича, тактически переиграв оппо-
нента. А Шарабутдин Магомедов (боль-
ше известен как Шара Буллет) оформил 
шикарный нокаут. 

После того как Хамзат Чимаев ока-
зался в больнице, Роберт Уиттакер 
остался без соперника, а в UFC реши-
ли устроить жёсткий тест для Икрама 
Алискерова. Россиянину пришлось от-
казаться от боя 15 июня, лететь из США 
на другой континент и снова корректи-
ровать вес к бою. Уиттакер тем време-
нем продолжал готовиться, но уже к но-
вому сопернику, о котором он толком 
ничего не знал.

Алискеров провёл в UFC лишь два 
поединка — оба выиграл нокаутом 
в первом раунде. Рекорд Икрама — 15–1, 
а единственное поражение он потерпел 
как раз от Чимаева на турнире Brace CF. 
Тогда Хамзат нокаутировал Алискерова 

апперкотом в первом раунде. В случае 
победы над Уиттакером Икраму пред-
ставлялась уникальная возможность 
тут же взлететь в рейтинге топ-15, где 
в данный момент его нет вообще.

Бой начался осторожно с обеих сто-
рон, но вскоре соперники освоились 
и устроили разборку в стойке. Закон-
чилось это трагично: через полторы 
минуты после старта Уиттакер жёст-
ко потряс Алискерова оверхендом. 
Икрам «затанцевал», после чего австра-
лиец воспользовался моментом и на-
глухо вырубил соперника апперкотом. 
Бой завершился, едва успев начаться.

Остаётся только гадать, как про-
шёл бы поединок Уиттакера с Чимае-
вым. Алискеров, к сожалению, оказал-
ся не готов к такому скачку в оппозиции. 
В итоге Роберт приблизился к очеред-
ному титульному шансу, а Икрам поте-
рял не слишком много: шансы ворвать-
ся в топы у него ещё точно будут.

Анонс боя Волкова и Павловича рас-
строил многих фанатов из России. То-
повые русские тяжи спарринговали 
друг с другом в московском зале Strela, 
но не отклонили предложение UFC. 
Во время дуэли взглядов бойцы даже 
вступили в словесную перепалку, пы-

таясь разобраться, кто именно должен 
был отказаться, но к общему мнению, 
судя по всему, так и не пришли.

Павлович подходил к поединку с Вол-
ковым после поражения от Тома Аспи-
налла в бою за временный пояс в тяжёлом 
весе. До этого Сергей выиграл шесть боёв, 
каждый из них нокаутом в первом раун-

де. Волков шёл на серии из трёх побед, 
а последнее поражение он также потер-
пел от Тома Аспиналла. Оба россиянина 
уступили Тому в первом раунде, но если 
Сергей был нокаутирован, то Александра 
англичанин поймал на болевой приём.

Соперники начали осторожно — 
на первой минуте не последовало ни од-

ного акцентированного удара. Волков 
много работал ногами, не подпуская 
соперника близко, Павлович выцели-
вал голову — первое попадание с ле-
вой случилось через полторы минуты 
после старта. Сергей напирал, атако-
вал одиночными ударами, но Волков 
не тушевался, как это было со многи-
ми прошлыми соперниками Павлови-
ча. Удары Александр старался встречать, 
но к концу раунда Сергей усилил напор, 
и по лицу Драго было видно, что в тон-
наже ударов его соперник не потерял.

В том же ключе начался и второй 
отрезок. Павлович действовал пер-
вым номером, стараясь выбрать мо-
мент для нокаута, а Волков работал 
на очки и проводил много ударов нога-
ми. Сергей тоже отметился неожидан-
ным хай-киком, но удар пришёлся в пле-
чо Волкову. Александр работал ногами 
точнее — один из его махов попал в цель, 
но потрясти соперника не получилось. 
А уже в конце раунда Волков хорошо по-
пал левым хуком — Павлович не увидел 
удара. Первые два отрезка Александр, 
вероятно, забрал, поэтому Сергею нуж-
но было рисковать.

Финальный раунд начался с тех же 
аккуратных лоу-киков от Волкова — 

Павлович отвечал одинарными удара-
ми. В середине отрезка Сергей начал по-
падать активнее и, казалось, был близок 
к финишу, но лица при этом были раз-
биты у обоих бойцов, а по акцентиро-
ванным ударам весомое преимущество 
имел Волков. На последней минуте Пав-
лович пошёл в клинч, но перевести Алек-
сандра у него не получилось. Поединок 
остался без досрочного финиша, а после 
сирены Павлович агрессивно оттолкнул 
Волкова, когда тот подошёл поговорить.

Судьи в своём решении были еди-
ногласны: победа Волкова — 30:27, 30:27, 
29:28. Александр переиграл Сергея, а ин-
тервью давал с флагом России. Волков 
в интервью Даниэлю Кормье заявил, что 
хотел бы провести поединок с Джоном 
Джонсом — однако сложно представить, 
что такой бой состоится в ближайшее 
время. 

Успешные старты
Как прошли Игры БРИКС в Казани

Алексей Фомин 

В Казани завершились 5-е Спортив-
ные игры стран БРИКС. Это самые 

крупные международные соревнова-
ния на территории России за последние 
два с половиной года. Проведение Игр 
в один год с летней Олимпиадой в Пари-
же повлияло на приезд в столицу Татар-
стана сильнейших иностранных спор-
тсменов, но всё же в них приняло участие 
86 стран. Лучшими с большим отрывом 
стали Россия и Белоруссия — они выста-
вили своих лидеров в большинстве ви-
дов спорта. Спортсмены из некоторых 
стран в последний момент отказались 
от участия в соревнованиях, но те, кто 
приехал, как один отметили высокий 
уровень их организации.

Впервые Игры БРИКС проводились 
в 2016 году в индийском штате Гоа. Тог-

да был пробный формат из одного вида 
спорта — футбола для игроков не стар-
ше 17 лет. Первые официальные Игры 
БРИКС состоялись год спустя в китай-
ском Гуанчжоу. Там было три вида спор-
та — баскетбол, волейбол и ушу-таолу. 
В 2018-м в столице ЮАР Йоханнесбурге 
программа чуть расширилась: мужской 
и женский волейбол, женский футбол 
и женская разновидность баскетбола 
под названием нетбол.

Далее из-за пандемии три года сорев-
нования полноценно не проводились. 
Лишь в сентябре 2022-го их сделали 
в онлайн-формате (брейкинг, шахматы 
и ушу). А полностью Игры БРИКС вер-
нулись в октябре 2023 года, когда чет-
вёртый их розыгрыш прошёл в Дурбане 
(ЮАР). Там было пять видов спорта: пла-
вание, бадминтон, настольный теннис, 
большой теннис и пляжный волейбол.

Получив право проведения Игр 
у себя, Россия существенно увеличи-
ла масштаб. На протяжении последних 
полутора недель медали разыгрыва-
лись в 27 видах спорта. В них выступили 
4,6 тыс. участников из 86 стран. Соревно-
вания проходили на 17 объектах в Каза-
ни, а также в академии спорта «Динамо» 
в Москве, где вечером 23 июня опреде-
лились победители в брейкинге и акро-
батическом рок-н-ролле.

Поскольку почти вся инфраструк-
тура была готова ещё к летней Уни-
версиаде 2013 года и чемпионату мира 
по водным видам спорта 2015-го, она 
ожидаемо сумела выдержать такой 
широкий поток спортивных делегаций, 
зрителей и волонтёров, которого ещё 
не знали Игры БРИКС.

К тому же был использован февраль-
ский опыт Игр будущего, когда в столи-
це Татарстана проводились соревнова-
ния по фиджитал-спорту.

Частично формат Игр будущего был 
перенесён на Игры БРИКС в виде двух 
дисциплин — футбольного и баскет-
больного двоеборья, прошедших как 
раз в формате совмещения виртуаль-
ных и реальных соревнований. Также 
в IT-парке соревновались шахматисты — 
среди участников были такие звёздные 
гроссмейстеры, как Екатерина Лагно 
и Владислав Артемьев.

Но в основном медали разыгрыва-
лись в классических видах спорта. В ито-
ге на счету России 502 медали — 262 зо-
лотые, 141 серебряная и 99 бронзовых. 
Белоруссия собрала 247 наград — 55 зо-
лотых, 85 серебряных и 107 бронзовых. 
Остальные отстали очень серьёзно. У Ки-
тая 62 медали — 20 золотых, 24 серебря-
ные и 18 бронзовых. Они стали третьи-

ми в общем зачёте, при этом почти в два 
раза по количеству медалей их опере-
дил Узбекистан — 114 (17 золотых, 39 се-
ребряных и 58 бронзовых). Замкнула пя-
тёрку лучших Бразилия с 50 (7 золотых, 
20 серебряных, 23 бронзовые) медалями.

По словам министра спорта Татар-
стана Владимира Леонова, Игры БРИКС 
показали высокую посещаемость. 
На многие соревнования билеты были 
распроданы заранее.

— Средняя заполняемость объек-
тов зрителями составила 92%, был ан-
шлаг даже на настольном теннисе, хотя 
с некоторых мест даже не видно шари-
ка, — отметил Леонов. — Причём 60% би-
летов приобреталось гостями Татарста-
на из других регионов.

В Казань приехали спортсмены 
из стран, не входящих в БРИКС. Все гости 
отмечали высокий уровень организации.

— Счастлива, что мне удалось вы-
ступить на Играх БРИКС, — поделилась 
эмоциями бронзовый призёр в жен-
ской произвольной программе в дуэ-
тах синхронистка из Таиланда Сонгпан 
Супитчая. — Здесь отличная организа-
ция и возможность соревноваться с та-
кими выдающимися спортсменами, как 
Светлана Колесниченко. Очень рада, что 
в России нам предоставили шанс пока-
зать себя, получить такой незабывае-
мый опыт.

Магия или мастерство?

Михаил Зислис

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

«Э дмонтон» сделал ещё один шаг 
навстречу впечатляющему чуду, 

которого в НХЛ не видели 82 года, ког-
да «Торонто» завоевал Кубок Стэнли, 
уступая в финальной серии «Детройту» 
0:3. О тех древних временах уже в пер-
вом периоде шестого матча заставила 
вспомнить солидная игра в исполне-
нии «Ойлерз». На своей площадке они 
ещё ни разу не позволяли соперникам 
оформить чемпионство. Поэтому ре-
зультат шестой игры смотрится законо-
мерно — как с исторической точки зре-
ния, так и в плане того, что происходило 
непосредственно на льду.

После того что сотворил Коннор 
Макдэвид, набравший кучу очков 
в прошлых матчах, воспринимать 
команду в отдельности от него было 
невозможно. Однако даже гений 
и волшебник не способен вытащить 
всё в одиночку. Иначе «Ойлерз» давно 
завершили бы свой крестовый поход 
за титулом, как это неизменно проис-
ходило в прошлых сезонах.

Макдэвид взял паузу, дав понять, 
что человеческие возможности не-
беспредельны. А у него нашлись по-
мощники, взявшие на себя ответ-
ственность за результат. Уоррен 
Фогеле, Адам Хенрик и Маттиас Ян-
марк подтвердили древнейшую ис-
тину о необходимости появления 
в плей-офф на сцене героев, изна-
чально находившихся на третьих ро-
лях где-то за кулисами.

Моральное состояние «Флори-
ды» должно описываться уже от-
рицательными значениями. Финал 
Кубка Стэнли — стадия, когда не вре-
мя рассуждать об игровых деталях 
и правильных установках. Заклю-
чительные матчи сезона всегда пре-
вращаются в испытание на характер 
и выносливость.

«Пантерз» в этом плане капиталь-
но просели и по большей части вы-
глядят потерянно. Только Александр 
Барков ещё держит уровень и не сда-
ётся. Он забил гол-красавец, а первая 
его шайба, заброшенная почти сра-
зу после того, как счёт стал 0:2, была 
отменена после запроса «Эдмонто-
на» из-за миллиметрового положе-
ния вне игры.

В предыдущих сериях и первой 
половине финала «Флорида» выгля-
дела несокрушимым исполином, ко-
торому наплевать на любые препят-
ствия. В конце июня после сотни 
матчей за плечами от фирменно-
го давления в чужой зоне, выматы-
вавшего защиту соперника, мало что 
осталось. Это объяснимо. Но сыграть 

более консервативно и терпеливо 
у южан не получается.

Грамотно отбиваться, оберегая 
нужный результат, в нынешнем плей-
офф лучше выходит у «Эдмонтона». 
Команда из Альберты в каждой из че-
тырёх серий подстраивалась под со-
перника и добавляла.

Как только «Пантерз» сдали в ско-
рости и агрессии, посыпались про-
блемы. Один факт очень показателен. 
«Эдмонтон» 12 из 22 шайб в финале за-
бил после быстрых атак с ходу, вклю-
чая три шайбы в шестом матче. Очень 
простое и крайне эффективное ору-
жие, от которого «Флорида» никак 
не может найти спасение.

Одновременно «Ойлерз» показы-
вают фантастическую игру в мень-
шинстве, убив 46 из последних 47 
попыток соперников в нынешнем 
плей-офф! Ранее такого никогда 
не было. Рекорд принадлежит «Нью-
Джерси» — 92,5% нейтрализации 
в 2000 году, когда господствовала эра 
мёртвой шайбы и результативность 
в лиге была аномально низкой. «Эд-
монтон» идёт ещё выше (94,1%).

Для того чтобы эти детали стали 
частью легендарного сюжета на все 
времена, «Ойлерз» осталось одер-
жать одну победу. Вероятно, самую 
значимую как в новейшей истории 
клуба, так и всей лиги. «Флориду» 
списывать рано. Но остались ли у неё 
резервы, чтобы за два дня полностью 
измениться? Этот вопрос будет са-
мым обсуждаемым до стартового 
вбрасывания в седьмой игре.

Кто же всё-таки заберёт Кубок 
Стэнли? Букмекеры по-прежнему фа-
воритом считают «Флориду», кото-
рая проведёт заключительный матч 
сезона на своей площадке.

— Хотел бы, чтобы наши ребята 
стали обладателями Кубка Стэнли 
(за «Пантерз» выступают Сергей Бо-
бровский, Дмитрий Куликов и Вла-
димир Тарасенко), — отметил в раз-
говоре с «Известиями» двукратный 
олимпийский чемпион, трёхкрат-
ный обладатель Кубка Стэнли Вя-
чеслав Фетисов. — Нашему врата-
рю Бобровскому уже пора было стать 
MVP всего сезона. Но что-то непо-
нятное происходит. Тот самый урок, 
что расслабляться нельзя, даже ведя 
3:0. Кажется, что всё у тебя уже в ру-
ках, а это спорт. Это хоккей! Это НХЛ, 
где люди бьются до конца за каждый 
шанс. Но тем интереснее будет седь-
мая игра.

Заключительный матч сезона НХЛ 
состоится 25 июня и начнётся в три 
часа ночи по московскому времени.
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